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' После XXII областной партийной конференции и со
стоявшегося затем пленума обкома КПСС на политичес. 
кую «орбиту» вышло немало новых людей. Не в том 
смысле новых, что никто не знал их до этого. А в том, 
что они, эти люди, волею коммунистов выдвинуты на 
ключевые посты в областной партийной органнзации. 
Один нз них — нынешний секретарь обкома КПСС 
В. А. ЛУКОВ. Поэтому беседа началась... со знакомства.

будить коммунистов на вы
полнение этой программы. 
Надсмотрщиками мы быть 
не собираемся, но активи. 
зировать деятельность
парторганизаций должны. 
Формы и методы тут самые 
разнообразные: учеба иом-

иые работники уходят со сво
их постов на. другую работу. 
Кто же., добровольно захочет 
поставить себя под град пре
тензий, обвинений, а подчас и 
оскорблений?

— И все-таки это надо 
сделать, если мы хотим 
вновь встать на ноги, заво-

/

— Возраст мой, по-мое- 
му, самый оптимальный 
для этой работы — 43 го
да. После окончания ТИСИ 
работал ассистентом кафед
ры и старшим научным со- 
трудником в этом же ин
ституте. Вскоре был реко
мендован в аппарат обкома 
ВЛКСМ, а затем и обкома 
партии. Несколько лет ра
ботал в Верхнекетском рай
оне; сначала — вторьш 
секретарем pafeioMa, потом 
дочти три года — предсе- 
дателем , райисполкома. А 
после этого рекомендован 
на должность первого сек
ретаря Каргасокского рай
кома КПСС.

Годы, проведенные в 
районах области, думаю, 
помогли мне в определен
ной мере понять ' смысл 
партийной и советской ра
боты, сформировали взгля
ды на сегодняшнюю ситуа
цию, повлияли на сегодняш
ние оценки.

—  Что ж, ваш путь, Виктор 
Анатольевич, для работника ап
парата обкома достаточно тра
диционный. Традиционным же 
в последнее время стал и 
вопрос, который хочу вам за
дать: и ному ближе ваша по
зиция —  радикалам, консер
ваторам или и «центру», при 
всей, понятно, условности «то
го деления?

— Радикалы, консерва
торы, «центр»? Знаете, в 
своей практической дея
тельности я всегда руко- 
водствовался здравым- смыс. 
лом, стремился проводить 
политику, отражающую ин- 
тересы людей.

На мой взгляд, «лево- 
радикалы» сегодня во мно
гом опережают ситуацию, а 
люди к этому еще не гото
вы. Такое форсирование 
различных процессов нару
шает естественный ход рая. 
вития. Не могу этого при
нять. так как это противо
речит здравому смыслу. 
Консерватизм тоже проти- 
воестествен движению впе
ред. Поэтому скорее всего 
отношу себя к «центрис- 
там», обладающим трезвым, 
реальным !взглядом, после
довательным в действиях.

—  с  приходом нооых людей 
■ аппарат обкома должны, 
очевидно, смениться и неко
торые установившиеся прави
ла, обычаи. Одно из таких 
правил касалось и нас, жур
налистов. Мы частенько выез
жали в иомандироаки вместе 
с партийными работниками, 
бывали на различных совеща
ниях и семинарах, но никогда 
не расснаэЫвали о деятельно
сти, предположим, секретаря 
обкома, других аппаратных 
работников. Уверен, что по

давляющее большинство наших
читателей, в том числе и ком
мунистов, не знает, чем зани
мается новый секретарь' обко
ма товарищ Лунов. Какие воп
росы, проблемы входят в ва
шу компетенцию сегодня?

— Вообще говоря, рабо
та секретарем обкома не 
входила в мои планы. Не 
так давно меня выбрали 
председателем Каргасокско- 
го районного Совета, и я 
думал попробовать себя 
там, выполнить, что наме. 
чал, о чем говорил избира
телям. Разумеется, мне, по
павшему, как говорится, из 
«глубинки» в область, по
требуется время, чтобы ос- 
воиться, более четко опре
делить свои функции. Кро. 
ме того, второй этап об
ластной партконференции 
должен окончательно опре- 
делить направления нашей 
деятельности, структуру 
партийных органов. Сейчас 
же я занимаюсь вопросами 
социально . экономического 
развития области.

К самостоятельности 
мысли и действий
побудить сегодня яюдей такова, по мнению секретаря 

обкома КПСС В. А . Лукова, главная задача партийных орга

низаций области

с  моей точки зрения, 
важнейшая задача сей. 
час — сформировать вмес
те с коммунистами такую 
программу социально-эконо
мического развития, кото
рая спосоЛтвовала бы 
снятию напряжения, йены, 
тьшаемого от недостатка 
продовольствия, товаров, 
услуг. В чем смысл нашей 
текущей и перспективной 
работы? Думаю, что цель 
в том, чтобы привести в 
движение партийные орга
низации области, чтобы на 
уровне «первичск» были 
сформированы программы 
распития коллективов. Мы 
движемся к рыночной эко. 
яомике и должны сегодня 
побудить людей самостоя
тельно мыслить и действо
вать.

Каков механизм реализа
ции этой задачи? Каждая 
партийная организация ос- 
мысливает и разрабатывает 
свою программу (сстес"'вен- 
но, вместе с профсоюзами, 
администрацией, обществен, 
ными формированиями) дви. 
жения вперед. На уровне, 
скажем, райкома - КПСС 
эти идеи будут аккумули. 
рсваться и координировать, 
ся. А обком, взаимодейст. 
вуя с .райкомами и первич
ными парторганизациями, 
должен выработать общую 
программу, состоящую из 
нескольких блоков.

Путь этот — принципи- 
алыю иной, нежели тот, 
что действовал совсем не- 
ддвно. Раньше, в рамках 
административно . команд
ной системы, программа 
|разрабатывалась «навер
ху», а затем спускалась в 
«первички». Потому.то эти 
программы и зависали в 
воздухе, что не были про
никнуты внутренней по
требностью людей, их ин
тересами.

—  То есть, еспоминап из- 
пестиый образ «перевернутой 
пирамиды», можно сказать, 
что есть намерскио Поставить 
ее с головы на ноги?

Конечно. В “ЭТОМ от
личие разрабатываемой 
программы от предшеству
ющей. И определено оно 
геми функциями партии, 
кото'рые содержатся в Про
граммном заявлении XXVIII 
съезда КПСС.

Например, обосновать 
теоретически разработанные 
в первичных парторганиза
циях программы им самим 
будет сложновато: в «пер- 
вичках» — практики. На 
помощь им в качестве про- 
работчика идей должен 
прийти райком КПСС, а 
safeM и обком, сконцентри
ровав для этого лучшие си
лы ученых, специалисто!В.

Но вот решение разрабо
тано, принято, и теперь пар
тийным органам надо по-

мунистов, поддержка в 
средствах массовой инфор
мации, в личной беседе, в 
дискуссиях за «круглым 
столом», постоянная по
мощь первичным организа- 
циям, забота об их кадровом 
потенциале и т. д. Сумеем 
мы в полной мере реализо
вать организато.рскую функ
цию партии — авторитет и 
роль «нервички» как осно
вы. КПСС непременно воз
растут.

—  Знает*, Виктор Анатоль- 
» ”ич, на памяти номмунистов, 
и беепартийнызо конечно, то
же, очень ином  замечатель
ных программ, которые тан и 
оеталне!. декларациями. Есть 
ли какие-то гарантии, что им- 
нешние планы областной пар
тийной органнзации будут вее- 
тани осуществлены? Что, на 
еаш взгляд, может атому поме
шать?

— Начну с того, что 
скажу несколько слов о до- 
кументах, принятых XXVIII 
съездом КПСС. Идеи, в 
них заложенные, на мой 
взгляд, прогрессивны и 
просто ошеломляющи. Год 
назад о них никто бы и не 
подумал и, сегодня — это 
мое убеждение, — вряд ли 
кто-то может предлрзмить 
что-то лучшее.

Но как реализовать их на' 
практике — вот вопрос. 
Это самое сложное: ведь 
мы еще живем под грузом 
стереотипов, которые за- 
кладьпзались десятилетиями. 
Конечно, надо объективно 
оценить весь наработанный 
опыт и то, что полезно, 
взять и развивать. Но ста
рые представления, подхо
ды предстоит сломать.

Я думаю, мы будем 
очень трудно, с ошибками 
и просчетами, осуществлять 
решения съезда. Боль, 
шинство наших руководите, 
лей. начиная с «первичек» 
и кончая высшим руко
водством, не смогут, навер
ное, освободиться от стере
отипов через короткое вре
мя. Поэтому чрезвычайно 
(важно сейчас осуществить 
обновление партийных кад
ров. Нам нельзя упустить 
эту ситуацию. Интересные 
ребята работают и .в обко. 
ме, и в горкомах, и в рай
комах, и в первичных орга
низациях, так что естест
венный процесс смены по
колений в кадровом корну, 
се областной парторганиза- 
ции движется., Нам нужно 
максимально использовать • 
предстоящую осеннюю от
четно-выборную кампанию: 
встретиться с рядовыми 
коммунистами, посовето-' 
ваться, выяснить, какиими 
они видят своих вожаков. 
Найти лидеров сегодняшне
го и завтрашнего дня. Ина
че — затормозимся.

—  Но водь сейчас'СО всех 
етсрон в партию летят стре
лы критики, бывши* партий-

евать авангардное положе
ние в обществе.

И второй момент. Почти 
семьдесят лет партия 
действовала в условиях 
жесткого централизма, ко
гда все ждали, что скажут 
сверху. Теперь центр тя
жести всей работы смеща- 
ется в первичные организа
ции. Но они ведь не приу
чены действовать самостоя
тельно, и в этом не вина 
их, а беда. Мы долясяы по. 
мочь им инициировать ак. 
тивность и развитие внут
рипартийной демократии 
снизу. Но опять-таки это 
связано с обновлепием 
кадров, приходом на руко
водящую партийную работу 
Знающих! компетентных. 
современных людей.

—  Одна иэ самых сложных 
проблем для партии сейчас —  
взаимодейстеи* с Советами 
народных' депутатов. В скором 
времени начнется переход и 
рыночной анономиие; в пол
ный голос эалаят о себе раз
личны* политичеение партии 
и общеетаанные движеиия. Что 
собираются предпринять в этих 
новых условиях коммунисты 
области, обком КПСС?

— Конечно, у партии 
сейчас много своих теку
щих забот, но мы не мо. 
жем замыкаться только на 
них. Предстоит реализовы
вать наши идеи через Сове
ты — другого пути просто 
нет. В Советах, как извест
но, коммунисты составляют 
(большую часть депутате®. 
Но ведь невозможно не ви. 
деть, что это — разные 
люди, порой обладающие 
'полярными взглядами, по- 
зиция.ми. Одну из своих за
дач мы видим в создании в 
областном Совете партий
ной группы или фракции— 
как угодно можно назвать. 
Ведь уже существуют груп
пы, объединешые по про. 
фессиональной принадлеж- 
'Ности, аграрии, например. 
'Мы должны искать людей, 
которые разделяют наши 
взгляды, и коммунистов, и 
беспартийных. Надо понять 
этих людей, понять, что 
они хотят, и убедить их в 
том, что у нас те же цели. 
Идти на коалицию, созда- 
•ние блоков, через которые 
•могли бы провести наши 
идеи.

Кроме того, особенно в 
районах, партийные органы 
■пытаются еще решать хо
зяйственные задачи. И лю
ди, минуя райсовет, идут 
црямо в райком. Это тоже 
стереотип, от которого на
до избавляться.

Что же касается про
граммы перехода на рыноч
ную экономику, то мы 
планируем привлечь лучшие 
силы и проработать опуб- 
лн'кованную концепцию пра
вительства', сформировать 
наше видение и понимание 
экономического облика Том

ской области, а потом вы
скажем свои соображения 
на сес ‘.ИИ областного Сове
та. Сегодня, кстати, наши 
товарищи в:месте с пред
ставителями облисполкома 
уже участвуют в проработ
ке этих решений.

Главная же наша зада
ча —• изучить вопросы со. 
циалыюй заищты наиболее 
уязвимых слоев населения 
, — пенсионеров, инвалидов, 
молодежи,—найти средства 
и формы этой защиты. Пла
нируем собфать семинсф- 
совещанке с участием рай
онных руководителей, спе
циалистов из Москвы, где 
обсудим наши предложения.

—  Виктор Анатольевич, а 
иа чем все-таки собирается об
ком сосредоточить свое вни
мание 8 ближайшее время? Мне 
кажется, что наиболее острой 
была и остается продовольст
венная проблема.^

— Вы правы, и из всей 
массы текущих и перспек
тивных дел . мы выделили 
как основную именно про- 
довольствеш1ую проблему. 
Рент ли посмотреть, как вы
полняются решения III 
пленума обкома КПСС, со
стоявшегося в октябре про
шлого года и рассмотревше
го, если вы помните, итоги 
мартовского Пленума ЦК 
КПСС. Програ.мма помощи 
селу, принятая тогда, на 
мой взгляд, неплохая, но 
вот формы и методы реа
лизации этой программы 
были определены расплыв
чато. Так вот сейчас й надо 
найти механизм воплощения 
.этих идей.

В ближайшее время про
ведем заседание бюро об
кома, на котором рассмот
рим работу по выполнению 
намечетюй программы Ок. 
тябрьсним и Крнвошсип- 
ским райкомами КПСС. За
тем пленум обкома посвя
тим работе Томского горко- 
ма и Чаинского райкома 
партии в этом направлении. 
Подготовка к бюро уже 
идет: в районах побывали 
комиссии, подключаем к 
.этому делу членов обкома, 
которые побывают в пер
вичных организациях, по- 
советуются с коммунистами, 
узнают их мнение. Уже 
сейчас види.м немало мер, 
которые должны получить 
гтодцержку в Советах, в 
трудовых коллективах. Мы 
рассчитываем на серьезные 
подвижки в решении продо- 
вольственной пробле.мы.

Главная идея нового ме
ханизма видится во введе
нии экономической оснежы. 
Вступая в рыночные отно
шения, мы должны создать 
такие условия, при кото, 
рых каждый совхоз или 
колхоз ста^ бы свободным 
производителем. Равно 
как и завод, фабрика, объ
единение. Их прямые, вза- 
имовьггодные контакты на 
договорной основе должны 
сыграть свою роль и в ук
реплении села, и в снабже
нии города продовольстви
ем. Мы постараемся вывес
ти и горожан, и селян на 
новый уровень экономичес
ких взаимоотношений, ини
циировать их партнерские 
связи.

—  Волевыми методами, ад
министрированием, и чему у 
нас еще совсем недавно была 
силчная тяга, этой задачи не 
решить. Значит, пора иаионец 
начать в полной мере осва
ивать политические методы ра
боты?,.

— Замечание верное. Сра
зу же после вторбго этапа 
конференции намереваемся 
провести научно-практичес
кую конференцию, посвящен
ную как раз политическим 
методам работы. Без овла
дения этими методами дви
жения вперед не будет—это 
ясно. Ну а если не сможем 
мы — придут другие.

Беседу вел
Е. ФРОЛОВ.

СО  ВСЕХ КОНЦОВ СТРАНЫ
, ВАКУ. Степень загряз- 
ценности водоема можно оп
ределить с помощью водо
рослей — к такому выводу 
пришли ученые Института 
ботаники АН Азербайджан
ской ССР в результате дли
тельного изучения флоры 
Каспийского моря. Получен
ные данные дают воэмощ-

ность прогнозировать сос
тояние населяющих его ор- 
гашюмов в случае .реконст
рукции или изменения вод- 

.ного режима.
• * ♦

ЖИТОМИР. Около десят
ка предприятий и оргапиза- 
цпй объединила ассоциаци.!? 
ПО возведению жилых домов

хозяйственным способом,, 
созданная в областном цент
ре. Ее учредитель — завод 
силикатных изделий, распо
лагающий мощной базой для 
производства стродагельных 
материалов. Обищми усили
ями начато возведение жи
лого массива не 400 квар
тир.

АЛМА-АТА. Вог Солнца, 
нарисованный древним ху
дожником на скале в одной 
иэ Казахстйпских пегцор, 
стал эмблемой первого меж
дународного конкурса попу
лярной- музыки и песни «Го- 
лос Азии». 30 июля нача
лись первые прослушивания 
певцов, вступивших и .это 
творческое состязание. Коп- 
К )^  проходит под эгидой

НАХОДКА (Приморский 
край). Семинар по пробле
мам свободных экономиче
ских зон Дальнего Востока 
открылся 30 июля в этом 

' портовом городе. В его ра
боте принимают участие 
специалисты из СССР, Нор
вегии, Венгрии, США и 
Финляндии. Один нз глав
ных вопросов встречи — от
крытие .зоны свободного 
предпринимательства в На
ходке.

(ТАСС).

Дорогие соотечествеввики!
Обратиться' непосредст

венно к вам меня застави
ли особые обстоятельства. 
Вы все прекрасно знаете, 
что положение с продоволь
ствием в нашей республике 
сложилось критическое. Что
бы избежать катастрофы, мы 
должны улучшить его не
медленно. Природа в этом 
году к нам благосклонна. 
Почти по всей России зреет 
неплохой урожай. Его нуж
но по-хозяйски собрать, со
хранить и довести продук
цию до стола россиян.

Я не призываю вас к бит
ве за урожай. Все устали от 
таких призывов. Чтобы дела 
пошли лучше, нужно дать 
труженикам больше свободы, 
самостоятельности в приня
тии решений, оказать по
мощь транспортом, горючим, 
людьми. Без активной под
держки города здесь ■ не 
обойтись. Для этого нужно 
использовать все формы 
хозяйственных связей! Ве
рю, что никто не будет сто
ять в стороне.

Здесь необходимы новые 
смелые подходы. Отбросить 
всякие запреты, ограниче
ния, мешающие делу. Всю 
сельскохозяйственную про
дукцию, произведенную 
сверх заключенных догово- 
'ров, производитель может, 
продавать на всей террито
рии РСФСР свободно, по 
собственному усмотрению.

любым потребителям — го
сударству, государственным 
предприятиям и организаци
ям, а также кооперативам и 
гражданам ло договорным 
ценам!

Конечно, главное — нуж
ны хорошие материальные 
стимулы. Чтобы поощрить 
полеводов, механизаторов, 
животноводов, транспортни
ков и заготовителей, всех, 
кто непосредственно занят 
в производстве, хранении и 
реализации продукции, к за
купочной цене будет произ
водиться доплата специаль
ными чеками «Урожай-90», 
дающими право на свобод
ное приобретение за рубли 
различных остродефицитных 
товаров, передаваемых пра
вительством РСФСР в спе
циальный рыночный фонд.

Важно подчеркнуть, что 
чеки выплачиваются не толь
ко за сверхплановую, а за 
всю продукцию, проданную 
государству. Загото'внтель- 
ные организации, перераба- 

с тывагощие предприятия по
ощряются чеками «Урожай- 
90» за сохраненную и про
данную населению продук
цию, сокращение потерь 
урожая.

Правительство идет на 
эти меры, чтобы поддержать 
крестьян, не только спра- 
.ведливо оплатить их нелег
кий труд, но и дать возмож
ность отоварить заработан
ные деньги.

Хозяйства имеют также

право договориться с обслу
живающими их организаци
ями и лицами о доплате 'нм 
чеками. Это позволит заин
тересовать смежников в вы
полнении заказов села, до
биться лучшего Обслужива
ния, своевременных поста
вок всего необходимого.

Всем работникам сель
ского хозяйства, в том чис
ле временным и сезокпым. 
будет разрешено покупать 
продукцию СВОИХ' хозяйств 
на часть своего заработка.

Дорогие сограждане!
Это лишь одна из мер об

щей программы выхода нз 
кризиса. Давайте остановим 
развал сначала хотя бы в 
области продовольствия.

Сейчас все зависит от вас. 
Ни у одного народа нет опы
та выхода из такого глубо
кого и затяжного кризиса, в 
который вовлек народы Рос
сии недобросовестный экспе
римент, развязанный на на
шей многострадальной зем
ле. На местах вйдно лу'гше 
и больше, чем из Москвы. 
Используйте местные воз
можности, всю полноту вла
сти, которую получили Со
веты. Ищите новые формы. 
Смелее принимайте реше
ния «а благо нашего наро
да, радц спасения урожая.

В. И. ЕЛЬЦИН, 
Председатель 

Верховного Совета 
РСФСР.

«Советская Россия» от 
26 июля 1990 года.

Постановление Совета Министров Р С Ф С Р

О неотложных мерах по увеличению закупок 
сельскохозяйственной продукции урожая 1 9 9 0  года 

и обеспечению ее сохранности
в  целях улучшения про- 

довольственног.о обеспече
ния населения Российской 
Федерации на основе уве
личения производства, по
ставок сельскохозяйствен
ной продукции в республи
канский (РСФСР) фонд и 
продажи ее населению в 
1990 году за счет вовлече
ния неиспользованных per 
сурсов, сокращения потерь 
при уборке, транспортиров
ке, хранении, переработке и 
в торговле, а также повы
шения заинтересованности 
колхозов, совхозов, органи
заций, арендаторов, кресть
янских хозяйств, кооперати
вов, заготовительных, пере
рабатывающих и других 
предприятий Совет Минист
ров РСФСР постановляет;

I. Меры по расширению 
самостоятельности колхозов 
и совхозов в реализации уро
жая

1. Разрешить всем произ
водителям сельскохозяйст
венной продукции продавать 
ее излишки, образующиеся 
после выполнения заключен
ных договоров, а также, сог
ласно существующему по
рядку, до 30 процентов про
дукции растениеводства, 
входящей в государственный 
заказ, по собственному ус
мотрению заготовительным 
организациям и иным по
требителям по договорным 
ценам,

В указанном порядке ре
ализуются все виды про
дукции урожая 1990 г., не 
проданной ранее по догово
рам, произведенной сверх 
запланированных объемов, 
а также продукция, от при
нятия которой отказались 
или вывоз которой в опре
деленные договором сроки 
не обеспечили покупатели.

2. Признать недогогстИ- 
мым любые ограничения 
продажи и отгрузки сель
скохозяйственной продук
ции потребителям автоном
ных республик, краев и об
ластей РСФСР, осуществля
емой во исполнение пункта 
1 настоящего постановле
ния. Установить, что орга
ны, допускающие такие ог
раничения, возмещают ;со- 
зяйствам убытки в размере 
полной стоимости непродан
ной (неотгруженной) про- ■ 
ду'кции. Взыскание убытков 
производится арбитражем 
или судом.

В случае установления 
таких ограничений местны
ми Советами на подведомст
венной им территории вы
дача и отоваривание чеков 
«Урожай-90», вводимых на
стоящим постановлением, 
может быть прекращена на 
этих территориях по реше
нию Совета Министров 
РСФСР,

3. Разрешить хозяйствам 
и другим производителям, 
а также заготовительны.м 
организациям за'ключать до
говоры на реализацию из
лишков продукции, исполь
зуя оперативные способы 
их 'Оформления' (обмен пись
мами, телеграммами и др.).

4. Установить, что при 
сдаче хозяйствами собствен
ного зерна на хранение на 
хлебоприемные пункты или 
на комбикормовые заводы в 
обмен на комбикорма Ми
нистерство хлебопродуктов 
РСФСР обеспечивает конт
роль за соблюдением хозяй
ственных договоров подве
домственными ему органи
зациями.

В случае нарушения до
говоров хлебоприемными 
пунктами или комбикормо- 
рмми заводами Министер

ство хлебопродуктов РСФСР 
гарантирует возмещение 
внесенного зерна в натуре 
и полную компенсацию хо
зяйствам, убытков, связан
ных с недобором продукции.

5. С целью укрепления 
системы экономического 
стимулирования общестпон- 
ного производства рекомен
довать колхозам и совхозам 
продавать до 10 процентов 
валового сбора .эерня, кар
тофеля, плодоовощной и дру
гой продукции работником 
хозяйств, в том числе вре
менным и сезонным, по го
сударственным закупочным 
ценам, а в случае их отсут
ствия — по предельным до
говорным ценам.

6. Мииистерству хлебю|- 
продуктов РСФСР и Мини
стерству торговли РСФСР 
•всю .заготовленную продук
цию в автономных респуб
ликах, краях и областях 
сверх заключенных догово
ров контрактации зачислять 
в республиканский (РСФСР) 
фонд и использовать ее иа 
нуяОДы народного хозяйст
ва РСФСР.
II. Меры ло стимулированию 
продажи сельскохозяйствен
ной продукции государству 
встречной продажей товаров 
повышенного спроса

7. Ввести в 1990 году вы
дачу чеков «Урожай-90» ра
ботникам колхозов, совхо
зов, других агропромьшшен- 
ных предприятий и органи
заций, крестьянских и лич
ных подсобных хозяйств за 
проданную государству сель
скохозяйственную продук
цию.

Установить, что эти чеки 
гарантируют право на при
обретение товаров повышен
ного спроса По розничным 
ценам в торговых предпри
ятиях. Указанные чеки не 
являются платежными доку- 
мента'Ми.

8. Министерству финан
сов РСФСР и Министерст
ву сельского хозяйства и 
продовольствия РСФСР до 
1 сентября 1990 года и.эго- 
товить и ввести в обраще
ние на территории РСФСР 
через учреждения Госбанка

‘ РСФСР чеки «Урожай-90» 
на сулрму 1,0 млрд, рублей 
с правом использования их 
до 1 октября 1991 года.

9. Установить, что выдача 
чеков «Урожай-90» произ
водится отделениями Гос
банка РСФСР:

всем производителям, реа
лизовавшим государству с 1 
июля 1990 г. по 30 июня 
1991 г. стандартную про
дукцию по документам, под
твержденным местными ор
ганами государственной ста
тистики, на cjfMiMy, равную 
10 процентам стоимости про
данной продукции, а за объ
емы продукции, проданной 
сверх среднегодового уров
ня 1986—1989 годов, — 
15 проценто-в ее стоимости. 
Продажа плодоовощной про
дукции стимулируется при 
условии выполнения госу
дарственного заказа на ее 
поставку союзным потреби
телям и в районы Крайнего 
Севера. Закупка продукции 
гарантируется государством 
в пределах объема государ
ственного заказа, а сверх 
этого объема может произ
водиться при наличии мощ
ности по ее хранению и пе
реработке: 1

пере,рабатывающим пред
приятиям агропромышлен
ного комплекса и базам хра
нения за всю стандартную 
продукцию, полученную за 
счет сокращедия потерь при

хранении и увеличения вы
ходов при переработке сы
рья против уровня, достиг
нутого за последние 2 года, 
в размере 30 процептов ее 
стоимости;

заготовительным' опгд.пи- 
зациям для работник'''^, н е -  
посредственно занятых за 
купками сельскохозяйствен
ной продукции для государ
ства, в размере 0,5 процен- 
|та стоимости закупленной 
продукции;

. организациям потреби
тельской кооперации для ра
ботников торговли, нитос- 
редственпс занятых реали
зацией товаров, в размере 
0,75 процента стоимости 
фактически про'да'Пных на 
указанные таш  товаров.
I 10,, Министерству сель
ского хозяйства и продоволь
ствия РСф с г , Министерст
ву торговли РСФСР, Мини
стерству хлебопродуктов 
РСФСР, Роспотребсогазу, 
други.м .министерствам и ве
домствам РСФСР, заготав- 
лшзающим сельскохозяйст
венную продукцию на тер
ритории РСФСР, сов.местпо 
с Госбанком РСФСР в срок 
до 15 сентября 1990 г. обес
печить выдачу рабсйгИш<ам 
колхозов, совхозов, кресть
янских, личных подсобных 
хозяйств, других сельскохо
зяйственных предприятий 
авансом чеки из расчета 1 
процент стоиимости законтрак
тованной продукции.

11. Рекомендовать кол- 
. хозам, совхозам, другим
сельскохозяйственны^!, заго
товительным и перерабаты
вающим предприятиям агро
промышленного ко.мплекса, 
базам хранения сельскохо
зяйственной прода’кции нс 
менее 60 процентов полу
ченных чеков «Урожай-90» 
вьщавать постоянным, вре- 
менны.м и сезонным pai6oT- 
никам для приобретения то
варов по их заказам с уче
том их вклада в производст
во сельскохозяйственной 
продукции. Остальные чеки 
по решению трудовых «ол- 
лективо1В использовать на 
приобретение оборудования, 
материалов, препаратов для 
медицинских, детских учреж- 
доний, школ, предприятий 
общественного питания, дру- 
ги.х объектов социального 
назначения, а также на по
купку сельхозтехнш!!! и це
хов по переработке продук
ции.

Разрешить предприятиям, 
.получающим чеки «Урожай- 
90». использовать их для 
стимулирования предпри- 
ятий-поотавщиков и обслу
живающих организаций по 

' договоренности. ,

12. Роспотребсоюзу пред
ставить в Министерство 
внешних эконом.ических свя
зей РСФСР заявки на то
вары повышенного спроса, 
реализуемые по чекам «Уро
жай-90», и организовать их 
продажу по предваритель- 
'ным заказам граждан и ор
ганизаций, на региональных 
выставках-ярмарках, в спе
циализированных магазинах 
(отделах, секциях). Роспо- 
требсоюзу обеспечить до
ставку потребителям това
ров по чекам «Урожай-90» 
не позднее 1 января 1991 
года. Установить в 1991 го
ду двухмесячный срок -вы
полнения заказов по указан
ным чекам.

И. СИЛАЕВ, 
Председатель Совета 
Министров РСФСР;

А. СТЕРЛИГОВ, 
управляющий делами 

Совета Министров 
РСФСР.

г. Москва, 39 июля 1080 г.
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Так и живем

у  меня четверо детей, 
старшему пять лет, а само
му маленькому — год. 
Скоро зима, и мы снова 
будем замерзать в своей 
квартире: нужен ремонт 
печей и полов, очень боль
шие щели между плахами, 
зимой сильно дует. Я обра
щалась в сельсовет, к уп
равляющему отделением. 
Обещали, но до сих пор ни
чего не сделано.

И второе. У нас полгода 
не работал магазин; не бы
ло продавца. Сейчас ра
ботает. но купить нечего, 
кроме хлеба, да и того при
возят очень мало. Первые, 
кто стоит у прилавка, на
хватают, а последним ниче
го не достается. Нет мно
гих продуктов — круп, 
лапши, чая, яиц. Нет ника
ких товаров, а если и при
везут, все идет по знако
мым и родственникам. У 
меня четверо детей, а все 
дают только на троих. А 
как быть с четвертым?

Я терпела, терпела и 
решила обратиться в газе
ту. Нет больше никаких 
сил. Помогите, пожалуйста.

О. ВЕРЕМЕИЧИК. ,

людей нитратами, которые 
содержатся в овощах. В 
почву вносят много мине
ральных» удобрений—лишь 
бы собрать побольше, полу
чить побольше денег, а на 
жизнь людей плюют. За- 
шмают большие площади, 
а половина выращенного 
пропадает. Картофель к 
весне превращается в гни
лую кашицу, мне самой 
приходилось «перебирать» 
ее. Да что говорить... Раз
ве частник допустил бы та
кое?

Парадоксально! От непо
нимания боятся какого-то 
капитализма, которого уже 
нет. А вот настоящих эк
сплуататоров — госаппа
рат, партаппарат,—которые 
владеют и распоряжаются 
всеми ресурсами страны, 
не боятся. Впрочем, боять
ся и не следует, но такое 
положение, когда мы — 
эксплуатируемые, наемные, 
а поэтому живем хуже 
всех, надо всеми силами 
изживать.

ДЯТЛОВА.

В ЗГЛЯНУВ на «шапку», задающую 
тон тематической полосе, чнтктелн 
вправе спросить: «А что, разве эта 

тема не обсуждается в газете практически 
из номера а  номер? Зачем понадобилась 
подборка, да еще «под флагом» «Дискус
сионного политклуба»?».

В самом деле, только в последних по
лутора-двух десятках номеров можно 
найти немало публикаций, напрямую вы. 
ходящих на продовольственную проблему. 
Это и оперативнай информация под рубрн. 
нами «Проверка страдой», «Сегодня на 
фермах». И материалы под рубрикой 
«Экономическая перестройка в делах и 
лицах», отслеживающие трудньгй процесс 
освоения новых форм хозяйствования. Не 
так давно газета рассказала об опыте раз
вития личных подсобных хозяйств в Це
линоградской области, а двумя неделями 
позднее — в  очередной раз—о проблемах 
личных подворий в нашей области, связан
ных, в частности, с медленным разворо
том земельной реформы. Не сходит с га
зетных страниц тема взаимоотношений го
рода и села. Не забыты и вопросы соци
ального развития последнего. Пусть не 
так активно, как раньше, но все-таки ве
дется разговор о том, как хранится и пе
рерабатывается сельскохозяйственная про
дукция.

Но, как говорится, кашу маслом не ис
портишь. Уже одно это перечисление сви
детельствует: все связанное с селом (а ре
шение продовольственной проблемы —это

прежде всего решение проблем села) не 
теряет остроты, злободневности. Сегод- 
няшняя тематическая подборка еще раз 
напоминает о многих из тех '«узелков», 
которые развязывать да развязывать. И 
главный ее смысл состоит в том, чтобы 
призвать читателей внести конкретные 
предложения: как делать это грамотнее, с 
большей отдачей. На уровне арендного 
коллектива и семейной фермы, колхоза, 
совхоза, завода, на уровне района, агро
промышленного комплекса области в це
лом. Что предпринять партийным комите
там и Советам, хозяйственным и общест
венным организациям, каждому из нас, 
томичей.

Хорошей основой для предметного раз
говора являются резолюция XXVIII съез
да «О положении крестьянства и реализа
ции аграрной политики КПСС», другие 
съездовские документы. А, поскольку, 
конкретизируя их применительно к усло
виям области, будет о чем поспорить, к 
месту окажется я дискуссионная рубрика.

Конечно, сама по себе дискуссия ради 
дискуссии мало чего будет стоить. Редак
ция надеется, что все интересные мысли, 
дельные предложения будут услышаны и в 
партийных организациях, и в Советах, и в 
трудовых коллективах. Что не останутся 
без вниманиня я  адреса неблагополучия 
(немало их названо уже и в сегодняшней 
подборке).

Итак, ждем ваших заинтересованных 
суждений.

г. Томск.

д. Полынянка, 
Вакчарсияй район.

Купили порося.

Пригласите —

откликнемся
Вспоминаю время посад

ки капусты и о том, как 
много говорилось и писа
лось, что ее некому са
жать. И вот о чем тогда 
подумалось; пораньше бы 
надо было готовиться. Не
дели за две дать объявле
ния во всех газетах, рас
клеить плакаты с призыва
ми к добровольцам. Одним 
словом, обратиться к лю
дям.

Я вот в отпуске с удо
вольствием бы поехала дня 
на три-четыре, помогла. 
Даром и со своими продук
тами. Думаю, нашлось бы 
таких людей немало. Пен
сионеры поработали бы 
день-два. Просто надо 
людей пригласить, указать 
место сбора и время выез
да. А то говорят: совхоз 
«Степановокий», а где он, 
я не знаю.

Капусту, сколько смогли, 
давно посадили, но ведь ра
боты в овощеводческих 
совхозах продолжаются. И 
не стоит забывать о жела
ющих поучаствовать в них 
без всякой разнарядки.

Н. ЛЕДЕНЕВА.
г. Томск.

Не знаю, куда обратить
ся, решила написать в 
«Красное знамя». В мае 
мой сын взял 30 штук по
росят в поселке Светлом, 
уплатил 380 рублей. При
вез чуть живыми, и вот сей
час они один за одним 
гибнут, осталось 10 штук. 
Сердце обливается кровью, 
глядя на них, а прмочь не
чем/Если уж выбракованы, 
так зачем их продавать? 
Людпм мучиться с ними? 
Да и каждый, кто берет, 
хочек вырастить для себя, 
как Говорится, кусок мяса.

КЬ

ДИСКУССИОННЫЙ

нечно, все написать — 
это очень много, и не напи
шешь. Вот если есть воз
можность приехать, посмот
реть и убедиться, тогда и 
разговор будет другой.

'Е. ГЛАДкоВА.

•  СКОЛЬКО ЕЩЕ КРЕСТЬЯНИНУ 
ХОДИТЬ В ПРОСИТЕЛЯХ?
•  ВЫ МОЖЕТЕ ПОМОЧЬ «ДАРОМ И 
СО СВОИМИ ПРОДУКТАМИ» ' ПРИГО
РОДНОМУ СОВХОЗУ? А НА ДРУГИХ 
УСЛОВИЯХ?

•  ОБЩЕСТВЕННЫЙ КОМИТЕТ СО
ДЕЙСТВИЯ СЕЛУ. КТО «ЗА»?

•  НЕЧЕГО БОЯТЬСЯ ЧАСТНОЙ 
СОБСТВЕННОСТИ... ОНА ВЫРУЧИТ.

Верхнее Сеченове, 
Томский район.

В Японию

А  что вы думаете

по этому поводу:

за прибором?
Пишет вам пенсионер из 

Осиновки Кириенко Илья 
Иванович. Дело состоит в 
том, что в декабре 1988 
года я вышел на пенсию, и 
так как некому было соби
рать молоко от частного 
сектора, то председатель 
сельсовета упросил меня. 
Я дал согласие и вот стол
кнулся с большими трудно
стями.

ссСтрашное»
\

слово
Глупо находить разницу 

между частной и индивиду
альной собственностью. А 
делают это потому, что бо
ятся произнести слово «ча
стная» рядом со словом 
«собственность». Зато не 
боятся того, что колхозы и 
совхозы отравили всю зем
лю удобрениями, травят и

Зимой, как всегда, моло
ка собираем мало, но, ког
да наступает лето, его, бы
вает, набирается по тонне 
в день, а иногда больше. 
Но вся беда в том, что нет 
у нас с 'напарником ника
ких приборов, чтобы опре
делять жирность молока. 
Правда, у нас есть центри
фуга, но ее надо крутить 
вручную. Зимой определяли ■ 
жирность на совхозной 
ферме, сейчас коровы на 
летней дойке, никак не 
подгадаешь. В совхозе ве
черняя дойка начинается в 
6 часов вечера, а мы на
чинаем собирать молоко

полдевятого. Как угнали 
коров на летнюю дойку, 
так мы и не определяли 
жирность ни разу. ,

Мы отправляем в Ко
жевникове примерно 700 
литров молока, оттуда при
ходит накладная, а в ней 
жирность — 3,3 или 3,5, 
ниже нормы. И с нас сни
мают молоко. А как мы 
докажем сдатчикам, что в 
молоке жира меньше, чем 
положено?

Просим дать ответ побы
стрее.

И. КИРИЕНКО.
Кожевннковский район.

Забыли

настоящий вкус

Неужели в Союзе нет 
такого прибора? Тогда надо 
ехать в Японию, там все 
есть. Или наши ученые ху
же японских? По телевизо
ру. правда, показывали в 
«Сельском часе», что и у 
нас есть. В Прибалтике.

Мы с напарником очень 
просим дать нам ответ: бу
дут у нас приборы когда- 
нибудь или так и крутить 
вручную? Пусть ответят то
варищи из молочной про
мышленности, что они дела
ют, чтобы уладить этот 

вопрос.

В давнем, уже послевоен. 
ном детстве мать будила 
меня в 6 часов утра, чтобы 
нес молоко на сдачу. Дет
воре не хотелось так рано 
ежедневно подниматься, но 
вставали и вооружались 
наполненными бидонами и 
ведрами. Принесешь, про
верят — не кислое ли. За 
лето, с мая по сентябрь 
включительно, надо было 
сдать 400 литров при жир
ности 4,4 процента. Если 
жирность меньше — боль
ше принесешь молока.

Ушли те времена, оста
лись только в памяти, а 
вспом1нилось давнее вот в 
связи с чем. В прессе, а то 
и на улицах пишут, каких

результатов в надоях моло
ка добиваются колхозные и 
совхозные фермы. Иные 
перешагивают за пятиты
сячный рубеж. Но никогда 
и нигде не читал, при ка
кой жирности молока до
стигнуты такие надои. Ес
ли и тут успехи, то почему 
нет на прилавках сливок, 
даже вкус их забыли, поче
му масло — бутербродное? 
Где настоящее молоко? На 
эти вопросы нередко отве
чают,- что в молоко добав
ляют белки, витамины, а 
жиров у нас и так в избыт
ке. Но, думается, любой из 
нас, а в первую очередь 
дети, с удовольствием по
пили бы такого молока, 
которое когда-то сдавалось 
в госпоставки.

И все ли в порядке с 
цифрами. Не получается ли 
так, что в передовики зачи
сляют только за литры, не 
учитывая жирность молока? 
Его ведь может быть много, 
да толку для здоровья ма
ло.

И. БЫЧИХИН.
г. Томск.

КОНТАКТ! НЕТ КОНТАКТА
Т О .М С К О И н а у к и Т  о м с к и м А П К

Даже если вынесенный 
в заголовок вывод излишне 
категоричен и не совсем 
справедлив, повод поста
вить вопрос именно так 
есть. Как минимум трижды 
за последний год томские 
ученые высказывались на 
страницах «Красного зна
мени» о состоянии дел в 
агропромышленном ’■ Ком
плексе области. В сентябре 
прошлого года в статье 
«Поможет опыт соседей» 
профессор ТГУ доктор эко
номических наук С. М. 
Каз изложил свою точку 
зрения на развитие хозрас
четного подряда. Месяцем 
раньше со статьей «Возро
дить многоукладность» вы
ступил заведующий. лабо
раторией Томского филиа
ла Всесоюзного научно-ис
следовательского института 
органических удобрений и 
торфа кандидат сельскохо
зяйственных наук Г. М. 
Чичерин. В материале, по
мещенном, как и статья
С. М. Каза, в дискуссион
ной рубрике, он подверг 
критике немало имеющих
ся, на его взгляд, недостат
ков в организации сель- 
скюяозяйствениого произ
водства. Не обошел, кста
ти, и положения сельскохо
зяйственной науки. «Она,

— отмечал автор, — осо
бенно в Томской области, в 
загоне, еле теплится». В 
мае нынешнего года газе
та опубликовала (тоже в 
порядке обсуждения) ста
тью профессора ТГУ Н. С. 
Голосова, который, анали
зируя изъяны томского 
сельскохозяйственного йро- 
.изводства, тфедлагал ■ не
стандартные пути их пре- 
одолеиия.

Радоваться бы желанию 
ученых повернуться лицом 
к селу, его проблемам, 
ведь наизусть уже вызубре
но; без НТП деревня впе
ред не двинется. Вот сдела
ют свой шаг навстречу ме
стные аг,рарники-*фактикн 
и... Но то ли ученые что-то 
не так пишут, то ли в обл- 
агропроме написанное не 
так читают. По крайней 
мере, в первых двух случа
ях делового контакта не 
получилось.

На статью профессора
С. М. Каза агропромыш
ленный комитет прислал 
ответ, из которого следова
ло, что ничего нового автор 
практикам не открыл. Что 
участия «по оказанию 
практической помощи в 
развитии хозрасчетного 
подряда на примере хотя 
бы одного хозяйства обла

сти не принимал и не при
нимает». Такое отношение 
ученых-экономистов Том
ского государственного 
университета «не может 
оказать какого-либо влия
ния на внедрение опыта со
седей». И хотя в конце от
мечалось; «...необходимо 
ученым-экономистам уни- 
верситета оказать практи
ческую помощь в совер
шенствовании 'Методики 
расчетных цен», то есть 
подтверждалась нужность 
сотрудничества,— конкрет
но о его возможных формах 
почему-то не говорилось 
ничего.

рарников-практиков, выясне
ние причин и поводов. Не 
стоит спешить и с обвине
ниями той или другой сто
роны. Вернемся к упоми
навшейся уже статье про
фессора Н. С. Голосова, 
реакции на которую пока 
из облагропрома не после
довало.

Очень обстоятельно вы
глядел отклик агр’опро- 
'МыЩленного комитета на. 
статью Г. М. Чичерина. 
Смысл же излмкенного на 
нескюльиих страницах тек
ста вполне укладывался в 
■заключительную фразу; 
«Таким образом, автор ста
тьи своим незнанием поло
жения дел в хозяйствах 
области нанес оскорбление 
специалиста»* сельскохо
зяйственного производства, 
и сам он, очевидно, в нау
ке является человеком 
случайным».

Оставим на «потом» ис
следование тонкостей вза
имоотношений ученых и аг-

Автор, как и его пред- 
шествеяники^ критично 
взглянул на состояние об
ластного АПК. И, как уже 
говорилось, внес целый ряд 
предложений. Ознакомить
ся с 'НИМИ можно в номере 
«Красного знамени» эа 31 
мая. Один же абзац статьи 
есть смысл повторить пря
мо сейчас. «Область, — 
говорится в майской публи
кации, — обладает огром
ным интеллектуальным по
тенциалом — это сотруд
ники научных и учебных 
институтов Томска. Среди 
них есть много энтузиа
стов, которые охотно помо
гут в решении сельскохо
зяйственных проблем, В 
области много толковых 
практиков, талантливых 
механизаторов и животно
водов, которые могли бы 
предложить немало идей. 
Сейчас модно создавать 
■политичеонне комитеты. Я 
предлагаю создать общест-

З д е с ь  БЫЛ
Ч Е Л Б А К I I I

Несколько лет на^ад уп
равление топ'лирной .'^'про
мышленности облисполкома 
решило внести свою лепту 
в «дальнейший подъем» 
нашего многострадального 
сельского хозяйства. Оно 
загорелось идеей резко по- 
высить плодородие совхоз
ных полей, доведенных до
Яучки ВСеВОЗМОЖ!НЬПУ?Ц- ям-
микатами, с помо>щью тор
фа, залежи которого были 
обнаружены в Асиновском 
районе. То, что торф зале
гает под довольно густыми 
лесными массивами, авто
ров идеи ничуть не смуща
ло. В их глазах цель 
вполне оправдывала бредст- 
ва. Затея  ̂ получила самое 
горячее одобрение сц сто
роны местного руководства.

В общем, вскоре в Аси
новском районе было созда
но специальное торфопред- 
приятие «Ишкольское». Де
ло затевалось с большим 
размахом; 32 гектара’'земли 
было нарезано новорожден
ному предприятию в селе 
Филимоновна т о л ь к ^  для 
строительства жиЛш и 
промбазы, а под торфораз
работки было отведено на 
так называемом Челбаков- 
ском месторождении 226. 
на Ишкольскрм — 3.450 
гектаров лесных массивов, 
для конспирации переиме
нованных в 5днои1яенные 
болота. Благодаря столь 
хитрому подлогу, авторам 
торфяной затеи удалось бес
препятственно получЕпь «до
бро» на экологическЯН' раз- 
бой не только у Томского 
облисполкома, но и у Сове
та Министров РС Ф (^. И, 
конечно, в их челоби№>1х и 
на'мека не было на то, что, 
например, Челбак находится 
почти_ в черте города Аси
на, то есть в его зеленой 
зоне, не подлежащей вы
рубке ни под каким видом.

Сразу после оформления 
необходимых бумаг закипе
ла работа. Нашлись для 
этого и средства, и новейшая 
техника, и, само собой, 
(подрядчики. Производст
венный, так сказать, фронт 
работ торфопредприятию ■ 
начала готовить ПМ'К-16 
ср)ъединения «Союв'^1̂ 1й- 
мелиорация». С помощью 
незаменимых бульдозеров.,

Первым застонал под их 
натиском Челбак... Асинов- 
цы до сих пор жалеют этот 
живописный таежный мас
сив, простиравшийся между 
городом и селом . Новокус
ковом вдоль пойменной 
террасы Чулыма. Это были 
кислородные летаие города. 
В Челбане преобладали 
хвойные породы леса. В их 
числе немало было кедра
ча.

И этот уникальный уто- 
лок природы был варвар, 
ски уничтожен, превращен 
в бесплодный пустырь. По 
оценкам лесников, здесь 
было погублено около 18 
тысяч кубометров леса. 
Его • не нашли нужным даже 
реализовать желающим. Хо. 
тя бы ради того, чтобы 
восполнить два десятка ты
сяч рублей, потраченных на 
лесобилет.

В том же духе началось 
затем и «освоение» Ишколь. 
ского месторождения. Здесь, 
по данным Асиновского 
мехлесхоза, бульдозеры 
FIMK-16 успели выхлестать 
более 15 тысяч кубометров 
леса оазных порол.

А тем яременем в Филимв- 
нввке развернулось строи
тельство промбазы торфе- 
предприятия, иоторое велось 
силами ПМК-57 «Томенжил- 
строя». Она npMCTvnHaa к ра
боте здесь в 1986 году и к 
осени прошлого года успела 
ввести в ансплуатацию, хотя 
и с некоторыми недоделнами, 
60-нвартирный жилой дои 

' (фаитически это два 30-нвар- 
тирных), котельную, водона
порную башню, сети тепло
снабжения и канализации. 
Значительный объем ' строи
тельно - монтажных работ 
был выполнен также на со
оружении центральной ре
монтной мастерской, насос
ной станции, водопроводных 
сетях, электросетях и т. д, В 
общей сложности на строи
тельстве промбазы торФо- 
предприятия «Ишнольеное» 
было освоено силами 
ПМК-57 и его субподрядчи- 
коб более двух миллионов руб
лей. Однако полностью закон
чить не удалось ни одногб 
объекта.

Торф не оправдьшал ожи
даний, и совхозы с перехо
дом на хозрасчет стали 
дружно от него отбояривать
ся, не желая выбрасывать 
на ветер. средства. И широ
ко разрекламированное тор. 
фопредприятие было поти
хоньку ликвидировано за 
«енапобностью. Весь кол- 
лектив. включая руководст
во, сократили, и он рассе-

венный комитет содействия 
сельскому хозяйству. В 
него могли бы войти все, 
кто желает помочь обновле
нию аграрного цеха обла
сти. Со времене'М его мож
но было бы превратить в 
центр содействия сельско- 
хшяй)ственному произвойг 
ству».

ш ш т
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Чем не идея, которая в 
результате всесторонней^ 
ваинтересоваиной; ii(popa- 
ботки может помочь найти 
современную, эффективную 
форму сотрудничества села 
и науки? Конечно, хоте- 
лось бы, чтобы инициатор 
не ограничился только ин
тересным предложением!. 
Однако очень естествен
ным выглядел бы и шаг 
навстречу со стороны обл
агропрома; встретиться, об
судить, кшкретивировать. 
А помочь в этом могли бы 
и обком КПСС (дело — об
щее, общественное), и на
родные депутаты из соот
ветствующей комиссии об
ластного Совета. Как гово
рится, при нашей бедности 
не до амбиций. Если же 
есть еще и намерения из 
нее выбИ|раться. то тут без 
сотрудничества науки и 
практики тем более не 
обойтись.

В. АНТОШИН.
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ялся — кто куда. Побросав 
даже и технику. Подрядчи. 
ки, естественно, тоже нс- ■ 
чезли со снятых с финанси
рования объектов.

И промбаза осталась бес
призорной. Ее, правда, по
пытались сбагрить на ба- 
ланс совхоза «Филймонов- 
ский», а получив отказ, 
предложили в качестве по- 
дарка, за так. Но и этот ва
риант не выгорел. Руковод
ство совхоза сразу сообра
зило, что такой «подаро
чек» влетят хозяйству в 
копеечку. И немалую. Ведь 
даже действующая котель^ 
ная уже требовала ремонта.
Да и у 60-нвартяриого дома 
немало недоделок, хотя он 
был заселен еще в прошлом 
году. Одно только отопление 
дома, по данным директора 
совхоза Н. А. Тюльменкова, 
обошлось торфопредприя- 
тию в 66 тысяч рублей.

—  Мы могли бы взять на 
свой баланс промбазу, — 
говорит он, — но с таким 
условием, чтобы в доме жи- 
ли только наши работники 
и чтобы нам передали 
средства заказчика на до
стройку всех объектов.

Тут надо внести ясность.
По данным ПТО ПМК-57. 
сметная стоимость всех не
доделок по промбазе" быв
шего торфопредприятия со
ставляет 1.461.866 рублей.

А взять их уже нецде.
Но миллионы миллиона

ми. а ведь 'брошены на 'Про
извол судьбыг' }тюди."\.,р 
жильцы бО-нвартирного до
ма. Бывшие работники тор- 
фопрелприятия.

Вот что они писали в еае- V 
ем ноллактивном письмо (47

Й

сиой городской газеты «При- 
чулымская правда»; «Лете, 
иан известие, а Сибири ке- 
ретиее, с каждым днем все 
тревожнее на душе. 8 насто
ящее время дотапливаются 
остатки угля, чтобы хоть 
иногда по вечерам была го
рячая вода. Расчет с кочега
ром производится самими 
жильцами. Все чаще возника
ет вопрос; что будет зимой? 
Дом наш остался без хозяев. 
Щудет 1ли отремонтирована 
котельная и будет ли подво
зиться уголь и кем? Сложи
лись невыносимые условия 
для проживания, таи как очи
стных сооружений нет, стан
ция юбезжелезнвания воды 
осталась недостреена...».

Вывший иечегар котельной 
Н. Н. Малашеинов в личном 
разговоре пояснил, что а ней 
надо перекладывать дымохо
ды, менять сетевые насосы и 
обмуровку на одном из кот
лов. Но производить эти ра
боты, увы, некому.

Однако вериемся к письму. 
Его авторы вполне справед
ливо сетуют; «Мы не сорная 
трава, которую можно выр.

' вать и выбросить. Большие 
начальники плохо подумали, 
открывая Чорфопредприятие, 
а потом педумали лучше и... 
закрыли его. Но кто же помо
жет иам7».

А тем времеяем бесхоз
ная промбаза подвергается 
разграблению. О чеМ с ду
шевной болью свидетельст
вуют авторы письма; «Уво
зятся кирпичи, стеклобло
ки. А недавно какие-то по
грузили на машину и увезли ' 
запасную электростанцию и 
подстанцию. Сколько
средств брошено на ветер! 
Есть ЛИ у нас в районе Со
ветская власть?»

Эту бы озабоченность да 
«большим начальникам»!

Но как все же быть с .не- 
достроенной промбазой? Д 
очень просто. На мой- 
взгляд, ее можно перепро
филировать, например, в 
тепличное хозяйство. И до
страивать уже с таким кон
кретно прицелом. Для этого 
здесь есть все исходные,ус
ловия; электроэнергия, вода 
и тепло (стоит только во- 
зобновить работу котель. 
ной).

Во всяком случае, никак 
нельзя допустить, чтобы по
траченные на создание пром
базы миллионы, усилия 
строителей и дефицитные 
стройматериалы преврати, 
лись в мертвый капитал. У 
нас его и без To.ro более чем 
достаточно. А оставлять на 
произвол судьбы жителей . 
60-квартнрного дома вооб
ще безнравственно.

П. СУХАЧЕВ.
НА СНИМКАХ автора и 

Н. ДУБРОВИНА: бесхозный 
дом в Фнлимояовке; техни
ка, брошенная на Ишиоле; 
недостроенная мастерская 
на промбазе.
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ВАШ ПРННЕР 
НУЖЕН НОЛОДЫМ!

Уважаемые товарищи десантники, дорогие друзья!
Участники объединейного пленума областного и Том

ского городского советов ветеранов войны и труда горя
чо и сердечно поздравляют вас с бО-летяем Воздушно- 
десантных войск! Днем .рождения этого рода войск счи. 
тается 2 августа 1930 года, когда в <5оевых учениях 
Московского военного округа был впервые в истории 
Вооруженных Сил СССР применен воздушный десант.

За мужество и героизм, проявленные в годы Великой 
Отечественной войны, все воздушно-десантные части и 
соединения получили почетные наименования гвардей
ских.

Сегодня мы отмечаем и вклад в нашу великую Побе
ду сотен томичей, служивших в воздушном десанте, 
удостоенных наград Родины. Среди них — М. Д. Ши- 
пулин, Е. В. Суворов, Ф. Т. Бондаренко, В. Д. Кости
ков, В. К. Желомский, П. Я. Тихонов, И. М. Решетяи- 
ков, Г. П. Селихов и многие другие. Ветераны и по сей 
день в строю, активно участвуют в общественно-полити
ческой и военно-патриотической работе.

Мы, ветераны, гордимся и тем, что боевые традиции 
Воздушно-десантных войск свято соблюдают и приумно
жают новые поколения • молодых томичей, которые про
явили мужество и отвагу при выполнении своего рат
ного долга.

Тем более огорчительно бьшает слышать об отдель
ных негативных моментах во время празднования дня 
Воздушных десантных войск. Друзья! Мы призываем вас 
нести с честью гордое звание советского воиНа-десантни- 
ка! Ваши авторитет, знания, опыт, твердая жизненная 
позиция нужны перестройке, переживающей сейчас не
легкие времена. Мы надеемся, что вы и впредь будете 
активно участвовать в патриотическом воспитании под
ростков и молодежи. Им т^жен ваш пример мужества, 
отваги, трудолюбия!

Желаем вам, дорогие товарищи, доброго здоровья, ус
пехов в труде и учебе, семейного счастья, благополу
чия и, как говорится в ВДВ, чистого мирного неба и 
мягкой посадки.

С юбилеем вас, друзья!
По поручению объединенного пленума областного 

н Томского городского советов ветеранов войны
и труда

Томский областной и городской советы ветеранов
войны н труда, 

совет томской группы ветеранов Воздушно-
десантных войск.

ж ?

Новости науки

И С Ц Е Л И Т РАСТЕНИЯ 
П О Л И С ТИ М У Л И Н

Биологи определили, что 
на экстремальные факторы 
весьма сильно реагируют и 
растения, у которых нару
шаются функции роста, раз
вития и продуктивности. 
Такими факторами, как пра
вило, становятся засоление, 
низкие температуры, засу
ха, токсические выбросы 
промышленных^ цредприя- 
тий, ̂  Sa'.̂  вьШление. механиз- 

'МОв ■ Дейстаии. - стрессовых 
факторов' на растения и по
иск путей повышения их 
устойчивости к экстремаль- 

. ным ситуациям взялись 
специалисты Института бо
таники имени В. Л. Кома
рова Акадэмии наук Азер
байджанской ССР.

Исследованид, связанные

с получением адаптивных 
реакций растений различ
ных генотипов к стрессам и 
возможностью их регуля
ции, проводились с помощью 
полистимулинов — разра
ботки московских химиков. 
Это синтезированные в 
МХТИ имени Д. И, Менде
леева полимеры нового ти
па, обладающие высокой 
биологической активностью, 

-«^низкой токсичностью для 
человека, абсолютной без
вредностью для окружающей 
среды.

Работа бакинских специа
листов позволит поднять 
уровень продуктивности 
растений, значительно пони
зит их заболеваемость.

/Достаточно и кзпли крови,,.
Пущино (Московская 

область). Риск для боль
ных диабетом получить 
инфекцию через несте
рильные иглы в скором 
будущем станет равным 
нулю. Так утверждают 
специалисты Научно-ин
женерного центра НЦБИ 
АН СССР, разработав
шие оригинальный при
бор для определения про
центного содержания са
хара в крови «Глюкан».

Если раньше для про
ведения подобного ана
лиза требовалось взять 
из вены пациента около

10 миллилитров крови и 
сутки ждать результата, 
то теперь достаточно 
бу1шально капли крови 
из пальца, и через две 
минуты известен ответ.

Диабетикам теперь не 
придется ежемесячно 
подвергать себя мало
приятной процедуре в 
поликлинике. По завере
ниям ' разработчиков 
«Глюкана», больные 
смогут делать необходи
мые анализы самостоя
тельно.

(ТАСС).

принимает. В этом поселке 
уже находятся около 400 
иностранцев, советские уче
ные и специалисты. В порту 
нет горючего, негде разме
щать людей. Как это у нас 
нередко случается, там ока
зались совершенно не гото- 
вы к такому нашествию. До 
полного солнечного затме- 
ния оставалось чуть больше 
суток. Группа оптических 
наблюдений в таких усло
виях соглашалась быть вы. 
саженной в Черском с рис
ком остаться без ночлега и 
мало-мальских удобных ус
ловий для работы. Другая 
часть экспедиции подсчиты
вала летное время (после

океана. Лето нынче в Запо
лярье выдалось холодным. 
Около часа самолет пересе
кал тундру, густо покрытую 
снегом.

Ни в первый день за бо
лее нем семь часов полета, 
ни во второй, ни в последу
ющие члены непосредствен
но летной экспедиции не си
дели сложа руки. Во время 
взлета и снижения, когда У 
непривычного человека кру
жится Голова и слабеют но
ги, садилась за свою уста
новку Светлана Терпугова, 
исследующая рассеянные в 
толще атмосферы аэрозоли. 
Именно в эти минуты она 
должна была четко и точно

К ©ТОМУ событию, 
как к празднику, го- 
гговились многие 

ученые. В том числе и то
мичи.

— Для нас это уни
кальный эксперимент, воз
можность исследовать влия
ние Солнца из. процессы в 
атмосфере, — говорит руко
водитель летной экспедиции 
Института оптики атмосфе
ры СО АН СССР канди
дат наук Борис Белая. — 
Ведь затмение, пусть на 
очень короткое время, как 
бы отключает Солнце. Про
цессы, которые при этом 
произойдут, ии^лючительно 
интересны для создания мо
дели атмосферы.

Обычно такое явление, 
как затмение Солнца, боль
ше всего интересует астро
номов и астрофизиков. 
Ведь тень Луны отделяет 
солнечную корону (его ат
мосферу) и дает возмож
ность для ее изучения. 
Именно за этим и стреми
лись к местам полного зат
мения десятки советских и 
зарубежных ученых.

А вот как реагирует на 
короткое отключение свети
ла земная атмосфера — 
пока никто не изучал. Но 
ведь Солнце — источник 
жизни, его излучение уча
ствует во М1НОГИХ земных 
процессах. И влияние его 
атмосферы на Землю тоже 
исключительно важно уз
нать. Такую нетрадицион
ную задачу поставили нын- 
че перёд собой томские уче
ные. Решили отправиться в 
поселок Черский Якутской 
АССР. Почему так далеко? 
Карта полного солнечного 
затмения, предстоявшего 22 
июля (она публиковалась в 
газете), дает возможность 
убедиться, что полоса лун
ной тени, как нарочно, вы
бирала « самые неудобные 
места. Начавшись на запа
де страны, где ориентиром 
был город Североморск на 
берегу Белого моря, тень 
бежала по Ледовитому оке
ану. Вышла она на сушу 
лишь у устья Колымы и, 
двигаясь через Чукотку, по
терялась над другим океа
ном. Поэтому большинство 
ученых, желающих увидеть 
и исследовать это редкое 
явление, устремилось в сто
рону поселка Черского; там 
хороший аэродром.

Туда же вылетели и две- 
'Надцать томичей на само
лете-лаборатории «Ан-ЗО», 
арендованном в Алма-Ате. 
Это, собственно, не была экс
педиция специально и толь
ко ради затмения. Чтобы 
изучать атмосферу, летная 
экспедиция в ней практиче
ски живет, и благодаря 
этому за почтя двадцать 
лет ее существования сде
лано немало серьезных ра
бот и даже открытий. Об 
этом в нашей газете не раз 
рассказывалось. В послед-

1

КАК Т О М С К И Е  УЧЕ НЫЕ  
Л Е Т А Л И  З А  П О Л Я Р Н Ы Й  КРУГ

нее время в распоряжении 
экспедиции появилось но
вое оборудование — лидар 
«Макрель». Как можно по
нять по названию, он ис
пользуется, как эхолокатор 
для поиска рыбных коецков. 
Томичи решили использо
вать его для изучения со
става облаков.

Поскольку для летной 
экспедиции объектом иссле
дования является сама ■ ат- 
мосфера, а не пункты по
садки, ее членов это обстоя
тельство особенно не 
волновало. Зато группа 
оптического наблюдения 
тревожилась. По техниче
ским причинам мы вылетели 
на сутки позднее задуманно
го, а им бы хотелось за сут
ки раньше начать наблюде
ние. Теперь было неясно 
даже, сумеем ли мы приле
теть так, чтобы развернуть и 
опробовать аппаратуру, под
ключиться к источнику 
энергии.

Маршрут, объявленный 
вскоре экипажем, позволил 
надеяться, что удастся до
браться вовремя. Мы лете
ли через Енисейск и Мир
ный на Якутск. Лишняя по- 
садка была обусловлена де- 
фицитом топлива. Его за
правляли небольшими пор
циями. Позже бортмеханик 
сообщит, что за эти трое 
суток бланков на топливо оН 
истратил больше, чем- - ‘ за ' 
месяц.

Возможно, кому-то пока
жется странным, что, когда 
речь идет, о таких серьезных 
вещах, как научная экспе
диция, описывают такие 
обывательские «мелочи». 
Мы, журналисты, видимо, 
сами приучили людей к мы
сли, что ученые живут в 
несколько ином, более упо
рядоченном, мире, рассказы
вая больше об удачах, об 
успехах и достижениях в их 
работе и забывая о цене, 
которой все это достается. 
А на эти самые обыкновен
ные, порой бытовые мело
чи и неурядицы тратятся 
нервы и силы. А главное— 
время. Так и в этом полете. 
Любой пустяк мог сказаться 
на конечном результате. К 
счастью, в первый день с 
подобными осложнениями 
удалось справиться. В Якут
ске нас даже нормально по
селили в гостинице.

А утром, как снег на го
лову, новость. Черский не

каждых восьми-часов в воз
духе экипаж должен отды
хать двенадцать часов) и 
беспокоилась о горючем для 
самолета. Им предстояло в 
момент затмения находиться 
в воздухе.

Во вторник, во второй 
день полета, мы направи
лись резко на север в Чо- 
курдах — заполярный по
селок, расположенный за 
семидесятой широтой. Уже 
в Якутске было прохладно. 
За Полярным кругом нас 
ожидало ледяное дыхание

выполнить измерения. Све
тлана около семи лет уча
ствует в этой экспедиции. 
На стоянке члены экипажа, 
узнав о ее летном стаже, за
явили, что, запишись она в 
бортпроводницы, вышла 
бы уже на пенсию. ; Часы 
работы в воздухе дают пра- 
во «а льготы.

Мог бы уйти на пенсию 
по летному стажу и руково
дитель экспедиции ' Борис 
Белан. Но не эти льготы 
волнуют сейчас томских уче
ных. Волнует другое — то.

с  КАЖ ДОГО-ПО СПРАВЕДЛИВОСТИ
О ЛЬГОТАХ ПО ПОДОХОДНОМУ НАЛОГУ с ГРАЖДАН СССР

23 апреля 1990 года принят Закон СССР «О  подоходном 
налоге с граждан СССР, иностранных граждан и лиц без 
гражданства», который вступил в действие с 1 июля 1990 
года.

Самым большим измене
нием в сравнении с тем, 
как это было до 1 июля 
1990 года, является увели
чение размеров заработка 
трудящихся, с которых , на
лог не взимается, с 70 до 
100 рублей в месяц.

Этот необлагаемый ми
нимум будут иметь;

а) рабочие, служащие и 
приравненные к ним по 
всем заработкам по месту 
основной работы (службы, 
учебы) до 100 рублей в 
месяц;

б) граждане по суммам 
авторского вознаграждения 
за создание произведения 
науки, литературы и искус
ства, изобретений, откры
тий до 100 рублей в месяц 
цри отсутствии у этих 
граждан ocHosiHoro места 
работы:

в) граждане по доходам 
от индивидуально-трудовой 
деятельности, трудового и 
крестьянского хозяйства до 
100 рублей в месяц при от
сутствии у этих граждан ос
новного места работы.

Другое крупное измене
ние в законодательстве — 
значительное расширение 
круга граждан, получающих 
право на скидку с налога в 
связи с наличием иждивен
цев. Если раньше тридцати
процентную скидку с надога 
получали те, у кого на иж
дивении находились 4 и бо
лее человек, то, начиная с 1 
января 1991 года, такую 
скидку будут получать име
ющие на своем иждивении 
3 и более человек:

а) рабочие, служащие и 
приравненные к ним по ме
сту основной работы:

б) авторы открытий, изо
бретений, произведений на
уки, литературы, искусства 
при отсутствии места основ
ной работы;

в) граждане, занимаю
щиеся индивидуально-тру
довой деятельностью, и 
крестьянские хозяйства при 
отсутствии основного места 
работы..

Закон, упразднив многие 
льготы, которые ранее были 
введены большей частью по

признакам дрофессиональ- 
ной или отраслевой принад- 

• ложности плательщиков, те
перь в основном сориенти
рован на то, что налоговые 
льготы предоставляются, 
как правило, по социально, 
имущественным признакам, 
и в первую очередь мало. 

, обеспеченным категориям 
’ граждан. IIo îHoe освобожде
ние от уплаты налога те- 
перь распространено на 
следующие категории граж
дан:

а) членов крестьянских 
хозяйств; в течение двух лет, 
начиная с года образования 
крестьянского хозяйства, — 
по доходам, получаемым от 
этого хозяйства:

б) всех граждан — по до
ходам, полученным от квар. 
таросдачи, религиозных ор
ганизаций, звероводства, от 
сдачи имущества и другой 
собственности на прокат, в 
аренду, не превышающим 
300 рублей в год:

в) членов колхозов — по 
доходам, получаемым ими 
от работы в колхозах, чле

нами которых они состоят: .
г) Героев Советского Со

юза. лиц, награжденных ор
деном Славы всех трех сте
пеней. инвалидов Великой 
Отечественной войны и при. 
равненных по пенсионному 
обеспечению к указанным 
категориям — по всем по
лучаемым ими доходам:

д) участников Великой 
Отечественной войны и при
равненных к ним — по всем 
доходам:

е) инвалидов из числа 
лиц начальствующего и ря
дового состава органов 
внутренних дел, получив, 
ших инвалидность при ис
полнении служебных обя
занностей, — по всем дохо
дам;

ж) инвалидов с детства, а 
также инвалидов I и II 
групп по зрению — по всем 
доходам;

з) матерей-героннь — по 
всем доходам:

и) граждан, работающих 
Б г. Ленинграде в период 
его блокады в годы Вели
кой Отечественной войны с 
8 сентября 1941 года по 27 
января 1944 года — по 
всем floxoiflaM.

Сумма налога понижает
ся:

а) для инвалидов труда I

и II групп — на 50 про- 
центов по всем доходам;

б) для родителей и жен 
военнослужащий, погибших 
при защите СССР или при 
исполнении иных обязанно
стей военной службы, —на 
50 процентов по всем до
ходам;

в) для военнослужащих и 
военнообязанных, проходив
ших службу в Афганиста- 
не. — на 50 процентов по 
получаемой зарплате;

г) одиноким матерям, 
имеющим двух детей до 16 
лет,—по всем доходам на 
30 процентов:

А) вдовам или вдовцам, 
имеющим двух детей до 16 
лет и не получающим пен
сий по случаю потери кор
мильца,—по всем доходам 
на 30 процентов:

е) для одного из родите
лей, восштывающего про
живающего совместно с ним 
инвалида с детства, требу
ющего постоянного ухода, по 
всем доходам,—на 30 про
центов.

Доходы, не подлежащие 
налогообложению:

а) пособия по государст
венному социальному стра- 
хованию и государственному 
обеспечению (пособие на 
рождение ребенка, на погре

бение, по переквалифика
ции при переводе на другую 
работу по болезни), а также 
пособия и другие виды по
мощи в денежной и нату
ральной форме из разли.ч- 
ного рода фондов СССР;

б) алименты;
в) стипендии студенте® и 

учащихся вузов, техникумов 
и ПТУ — независимо от 
размера:

г) выплаты учащимся 
ПТУ, производимые этим 
училищем, за вьшолненные 
учащимися работы;

д) государственные пен. 
сии и пенсии, вьшлачивае- 
мые на условиях доброволь
ного страхования;

е) суммы, получаемые 
гражданами за сдачу ими 
крови, от других видов до- 
но,рства, а также суммЫ), 
щолучаемые работниками 
медицинских учреждений за 
сдачу крови;

ж) сум1мы, получаемые в 
возмещение вреда при утра- 
те трудоспособности, связан
ные с увечьем, а также в 
связи с потерей кормильца:

3, и, к) суммы, получав- 
мые в результате продажи 
имущества, продукции свое
го хозяйства, наследования 
и дарения денег, имущест- 
ва;

что, как ни старайся, чего ни 
придумывай, нё Приспо
собленное для работы в 
воздухе оборудование . не
ожиданно ломается в самый 
ответственный момент. 
Просто руки опускаются. И 
зависть берет, когда видишь, 
с какой точностью (и удоб
ствами) работают зарубеж
ные коллеги; они во всем 
полагаются на свою техни- 
ку. Советские же ученые 
вынуждены нередко бук
вально «стоять на ушах», 
чтобы добиться приличного, 
значительного результата.

Все эти мысли следовало 
бы, видимо, передать прямой 
речью от имени Бориса. Да 
только мало кто из зна
ющих его людей поверит, 
что этот немногословный 
человек выдает такие моно
логи. Беседа д ним была не
легкой. Велан и, как руно- 
водитель научного коллек. 
тива, предпочитает больше 
показывать пример работе, 
способности, чем приказы, 
вать. Одно он просил под
черкнуть особо. В этом го
ду летная экспедиция, не
смотря на трудное финансо. 
вое состояние института, 
получила миллион рублей 
на ■ оборудование специаль. 
ной ла^ратории в самоле
те. Это внушает оптимизм.

Впрочем, подобный опти
мизм испытывала и группа 
оптического зондирования 
атмосферы. По словам кан
дидата наук Виктора Гали- 
лейского, она получила три 
года назад отечественную 
телеаппаратуру для круго
вого обзора. Три года ушло 
на преодоление проблем, 
которые потом в три месяца 
были решены после покуп- 
ки бытовых японских видео, 
камер. Поистине, что в бли
жайшее время Не станет 
дефицитом в нашем госу
дарстве. так это проблемы. 
Мы сами себе их создаем.

А пока в самолете шла 
обычная, будничная работа, 
где изобретательностью и 
упорством заменяли техни. 
ку, он слегка наклонился на 
правое крыло и пошел на 
посадку. 'Уже были выпуще
ны колеса, когда ему на
встречу метнулась стая 
круш1ых полярных чаек. Две 
из них ударились о колеса. 
Хорошо что.^ не попали в 
винты. Заход на посадку 
пришлось повторить. Пред
ставить себе, что из этого 
могло получит<>ся, было 
страшновато.

Да и некогда. Вести в 
заполярном Аллаихе нас 
ждали невеселые. Фронт 
плотной облачности двигал
ся как раз В.ТО.М яаправле- 
нии. куда мы так стреми, 
лись. Это были тяжелые, 
совсе.м не летние облака. 
Лето нынче до Заполярья 
так практически и не дошло. 
К тому же, Черский даже 
посадки в своем порту не 
разрешал.

Утром новости были не- 
ожиданными. Нашему са
молету разрешили следо
вать над Черским на запо
лярный порт Певек. Это во
сточнее Камчатки. Но в сто
роне от полосы полного за- 
тмеиия. Облачность по всей 
трассе затмения усилилась 
и достигла десяти баллов. 
Значит, затмение можно бу
дет увидеть только из са
молета. Виктор Галилей
ский принимает решение 
развернуть свою аппарату
ру прямо в самолете. Сде
лать это нелегко. Поэтому 
после посадки группа опти
ческого наблюдения сразу 
принимается за дело...

В это время в заливе Во
сточно-Сибирского моря, 
сразу за взлетной полосой, 
начинается волнение. Ветер

переходит в Шквальный Н' 
буквально сбивает с ног. 
Слава богу, хоть не боко
вой. Взлетать можно. Внут
ри самолета исследуется 
каждое окошко, из которого 
можно наблюдать Солнце. 
Окна нужно тщательно про- 
мыть. Для этого есть спирт. 
Члены экипажа с недоуме
нием и опаской смотрят, 
как булькает горючая жид
кость над тряпками и вето
шью. Обсуждать это собы
тие некогда: мы должны
взлететь за сорок минут до 
затмения.

Во время взлета все уже 
в готовности. Самолет под
нимается над расчищенным 
ветром пространством и на
чинает пробивать толщу об. 
лаков. В это время в Чер
ском взлетают наши и ино- 
странные вертолеты, но ни 
один из них не в состоянии 
дробить шесть километров 
облачности. Два самолета с 
экспедициями остались в 
Певеке. По словам бортра
диста, во время затмения на 
вькоте около десяти кило
метров было три борта, 
один из них — томский.

Когда самолет вынырнул 
на чистое пространство, за- 
тмение уже началось. 
Сквозь затемненные стекла 
можно было увидеть щер- 
бииу на Солнце. Она мучи- 
тельно медлешо увеличива- 
лась. Самолет скользил 
вдоль полосы затмения. 
Поймать полную фазу могло 
сейчас только искусство 
штурмана. И, когда наконец 
земное светило сразу и 
вдруг превратилось в чер
ный диск с блестящей коро. 
ной, экипаж выразил гор
дость: знай наших. В эти 
секунды отказали две видео, 
камеры из трех.

Я тоже не смогла не вы
разить вслух восхищение 
ярко^синим звездным не
бом с чудесным огненны.м 
кольцом, показавшимся из- 
за крыла. Считалось, что в 
этот иллюминатор затмение 
ле увидеть. Мо.ментально 
меня вытеснили из кресла. 
Сни-мки, которые вы видите, 
сделаны из того самого ил- 
лю.милатора. Больше этой 
■волшебной картины мне ви
деть не удалось. Ее наблю
дали меньше минуты. Но и 
это большая удача.

Летная экспедиция вы
полнила во время затмения 
свою программу наблюде
ний. Насколько эффективно 
—покажет время. Нужна об
работка .материала. Пока 
можно сказать лишь, что 
Геннадий Толмачев зареги- 
стрирг^ва^ ,. в эти секунды 
уменьщ^И)?, , содержания 
озона (что говорит о влия
нии Солнца на его образова
ние). Инженер Марат Мику- 
шев отметил восточнее Чер
ского всплеск радиационно
го фона до 120 микрореят- 
ген — более чем вполови- 
«у против обьтого.

Группа оптического на
блюдения, не сумев разме
стить свое оборудование на 
Земле, сделала вынужден
ный эксперимент с попыт
кой провести наблюдения с 
самолета. При этом достичь 
ощути-мых результатов не 
удалось, но зато вы
яснилось, что методи
ка такой работы требует 
другого темпа и особой под
готовки. Возможно, в буду
щем удастся использовать 
этот опыт. А пока участни
ки экспедиции заняты изу
чением ее результатов.

3. КУНИЦЫНА.
*  *  *

НА СНИМКАХ: фазы
затмения.

Фото А. КАНТОРОВА.

л, м, н) выигрьшан н про
центы по зай.мам, вкладам, 
лотереям, суммы — от Гос- 
страха:

o) суммы вознаграждений 
\за рационализаторские 
предложения:

п) вещевые премии и по
дарки до 200 р ^л ей  в год, 
а также суммы стоимости 
вещевых призов, получен
ных на международных, все
союзных и республиканских 
конкурсах и соревнованиях, 
независимо от размера:

p) материальная помощь 
до 500 рублей в год,, а так
же помощь, связанная со 
стихией или На основании 
решений правительства, не- 
зависим'О от размера.

Подлежащий налогообло. 
жению доход уменьшается:

а) на суммы, перечисляе
мые по заявлениям граж
дан из дохода на благотво
рительные цели и фонды 
милосердия и''здоровья, а 
также учренедёниям, финан
сируемым из бюджета (ме
дицинские, Просвещение, 
культура);

б) суммы взносов На по. 
собия и пенсии гражданам 
из доходов, подлежащих на- 
логообложени1о налоговыми 
органами. ‘

Наряду с Законом о по
доходном' налогообложении 
Верховный Совет СССР 
принял Закон СССР «О по
этапной отмене налога на 
холостяков».

С 1 июля 1990 года от-

меняется взимание этого на- 
лога с трудящихся,' зарабо- 
ток которых не превышает 
100 рублей в месяц, и сни
жаются ставии с заработков 
от 101 до 150 рублей в ме- 
сяц.

С 1 января 1991 года 
прекращается взимание на
лога с женщин, состоящих в 
браке, но не имеющих де
тей.

С 1 января 1992 года на- 
<лог Не будут платить. все 
мужчины, состоящие в бра
ке, но не имеющие детей.

Наконец, с 1 января 1993 
года взимание налога за 
бездетность фаПращается 
со всех граждан СССР.

Кроме того, в соответст
вии с новым Законом 
впредь только Верховный 
Совет СССР имеет право 
вводить какие-либо допол
нительные льготы по подо, 
ходкому налогу. Правда, ис
полкомы Советов народных 
депутатов на местах могут, 
но в отдельных случаях, в 
строго индивидуальном по
рядке, предоставлять нало
говые льготы с учетом ма
териального положения 
граждан. Совет Министров 
СССР и Министерство фи
нансов СССР такого права 
не имеют.

Оба Закона имеют огром- 
ное значение как в социаль
ном, так и в экономичесном 
отношении.

В. РАДОСТЕВ, 
главный налоговый лн. 
спектор финансового 
управления Томского 

облисполкома.
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Т ЕХ, кто «водит- хо- 
рстоды», . вереД|14о 
, отчитают чудаками. 

Смешно: к чему весь этот 
маскарад с кокошниками и 
лентами, кому это нужно? 
Приучили нас к- потоку 
безвкусного и безликого ис
кусства* особенно самодея
тельного, которое называ
лось «народным», но ни 
обаянием, ни простотой 
настоящего народного ис
кусства не обладало. И ре
акция на такое «псевдо»— 
выключенные телекизоры, 
пустые концертные залы.

десят процентов участни
ков. И работа начинается 
снова почти с нуля. Это, 
конечно, мешает росту ма
стерства «Сибиринки». Но 
тем не менее свой высокий 
уровень ансамбль держит. 
Бывали в его истории и 
подъемы, и спады. Но ведь 
■у любого хорошего дела не 
бывдет завершения. Вот и 
начинается каждый раз но
вый виток.

ва, как. любой человек. 
Может, поэтому, и привя
занность, к ней больше, 
чем просто к кружку

воду развернуться, ни хору 
встать.

— Очень »4асто встре
чаемся с наплевательским

— Да, пожалуй, «Сиби-/ отношением к артистам.
ринку» можно назвать не 
просто творческим коллек
тивом, а и клубом для об
щения, — говорит балет
мейстер Виктор Василье
вич Петроченков. — Мно
гие ребята, получив специ
альность, поступают в му-

Х о ч е т с н
— Да и к нам иногда, 

знаете, с каким первым 
вопросом приходят? «А вы 
еще за границу поедете?» 
— рассказывает художест
венный руководитель ан
самбля русской иароднрй 
песни и пляски «Сябирин- 
ка» А. С. Севастьянов. — 
И после такого эаявлеиия 
следует условие: «Если да, 
то буду к вам ходить». Но 
потом все-таки остаются, 
несмотря на то, что загра
ничные турне выпадают 
реже, чем поездки по том
скому Северу.

в с т а т ь
в  х о р о в о д

Да, где уж только не вы
ступает «Сибиринка»! На 
официальных концертах в 
главных залах города, на 
открытых площадках в гор- 
саду, на встречах в сель
ских клубах... Готовили в 
свое время программы для 
Московской Олимпиады и 
для XII Всемирного фе
стиваля студентов. За 20 
лет было немало интерес
ных поездок, выступлений. 
Коллектив — один из ста
рейших. А по составу ан- 
еамбля, пожалуй, самый
юный. В' «Сибирияку» при
ходят от 16 до 23 лет. Это
основной возраст его участ
ников. И принадлежит ан
самбль тоже «молодежно
му» ведомству — профтех
образованию. И в залах на 
концертах всегда много мо
лодых.

Осенью прошлого года 
«Сибиринка» стала лауреа
том премии томского ком
сомола. весной этого года 
победила в, областном смо
тре самодеятельных коллек
тивов. Уходят одни, прихо
дят другие. Каждой год 
сменяется примерно семь-

Побывав в ансамбле, по
говорив с ребятами,' выпу- 
скийками, я поняла, что 
выступления, результаты, 
призы ,— не главное для 
них. Основной смысл глуб
же, но в то же время и 
проще.

Ребята ищут «приют для 
души», занятие для ума. 
Здесь их понимают, здесь 
друзья, общение, приятное 
занятие. Хранятся в архиве 
«Сибиринки» письма, кото
рые пишут «домой» ребята, 
ушедшие в армию. Какими 
добрыми словами говорят 
они о своем родном ан
самбле. Обещания вер
нуться сюда, конечно же, в 
каждом письме. И, между 
прочим, возвращаются. 
Очень многие. И даже те, 
кто уехал из Томска, дав
но уже не. танцует и не по
ет, зайят семьей, не те
ряют- связи с ансамблем, 
знают, что их там помнят и 
ждут. Поэтому, когда в ав
густе «Сибиринка» выезжа
ет на теплоходе в поездку 
по селам области, собира
ются и нынешние участни
ки, и выпускники. «Сиби
ринка» стала уже чем-то 
болыпим, чем просто ан
самблем. Она имеет свой об
раз, характер, свои качест-

зьшальное училище. И воз
вращаются потом работать 
в свой' коллектив.

Так сложилась судьба и 
самого .Виктора Васильеви
ча. Он пришел в «Снбирин- 
ку» еще в семидесятые го
ды. Седьмой год работает в 
ансамбле. На таких' «старо
жилах» и держится «Сиби
ринка». Много лет отдал' 
ей хормейстер, теперь ху
дожественный руководитель 
Александр Семенович Се- 
в'астьянон. Пришла когда-то 
давно в хоровую группу ны
нешний методист ансамбля 
Наталья Юльевна ЛейтЛЬ- 
■ва. Наташа Иванова, много 
лет занимающаяся в «Си- 
биринке», ведет в школе 
№ '23  кружок для детей...

Когда смотришь альбомы 
с публикациями о «Сиби- 
ривке», с сожалением за
мечаешь, что на протяже
нии всех лет продолжается 
борьба за помещение. У 
«Сибиринки» нет своего за
конного места. Крыло ДК 
профтехобразования когда- 
то временно переоборудо
вали для занятий — ба
летный и хоровой залы 
устроены в бывших хол
лах, из них двери — в ка
бинеты... Самая тво^зческая 
обстановка! Негде пи хоро-

э к о л о г и ч е с к и й

Б Ю Л Л Е Т Е Н Ь

По предложению област
ного комитета по охране 
природы (в, соответствии с 
решением «омдасии Совета 
Министров СССР Ьо'эконо
мической реформе и поста
новлением Совета Минист
ров РСФСР «О первооче
редных мерах по переводу 
Томской области на новые 
условия хозяйствования н а. 
основе самоуправления и 
самофинансирования») сЙл- 
исполком принял решение о 
проведении в течение 1990 
года эксперимента по садер- 
шеяствованию хозяйствен
ного механизма природо
пользования.

'Участвуют в экономичес
ком эксперименте все пред
приятия и организации, кол
хозы и совхозы Томской об
ласти.

Главные цели эиспери- 
мента: улучшение состоя
ния природной среды обла
сти: уточнение методичес
ких подходов к определе
нию размеров и порядка пла
ты за загрязнение природ
ной среды, повышение ответ
ственности трудовых кол- 

. лективов за осуществление 
природоохранных ’ меропри
ятий.

Источнииом платежей за 
утвержденные лимиты вы
бросов и сбросов является 
прибыль. предприятия. Нор
мативы платы за превыше
ние утвержденных выбросов 
и сбросов загряетяющих ве
ществ определяются в дву
кратном размере. Если пред
приятия и организации не 
имеют утвержденных лими
тов выбросов я сбросов, то 
весь объем выбросов и сбро
сов считается сверхнорма>- 
тивным.

Специалист!^ комитета за
кончили радчеты по опреде
лению размеров платежей и 
представили эти данные в 
гор-, райисполкомы и на 
предприятия.

Для . перечислеяйя плате
жей при. исполкомах обла
стного, районных, городских 
CoBeTOiB народных депута
тов созданы фонды охраны 
природы. На счета фондов 
будут поступать не только 
платежи за выбросы и сбро
сы* но и штрафы за аварий
ные сбросы загрязняющих 
веществ, штрафы с должно
стных лиц и отдельных 
граждан, нарушающих за
конодательство об. охране 
окружающей среды, добро
вольных взносов предпри
ятий, кооперативов, общест
венных организаций, граж
дан.

В экологический фонд

добавляет к бедам с ' поме
щением для ансамбля Н. Ю. 
Лейтлова. — Во время” зи
мних вьютуплений йа от
крытой эстраде с пола даже 
бывает наледь не счищена. 
А ведь нам танцеедть на 
каблучках. Или элементар
ных ширм нет. И менять 
костюмы приходится . чуть 
ли не на улице.

— А на народных гуля
ньях, когда ни зала, ни 
сЦены, — говорит А. С. 
Севастьянов, — поставят 
.микрофон один перед все
ми.' Лучше бы не ставили 
вообще. Мы — самодеятель
ная группа, и участники на
ши ничего, кроме апло
дисментов, не получат за 
это. И нам стыдно бывает 
смотреть людям в глаза, 
стыдно за организаторов^.. 
Стыдно, перед публикой, 
что мы вьшуждены не ува
жать себя, ронять престиж, 
снижать уровень своей ра
боты...

Соберутся ребята. Спо
ют. Потанцуют. Поговорят 
по душам. Перелистают 
свои альбомы, среди кото
рых есть и еще один — 
свадебный, где хранятся 
фотографии с бракосочета
ний участников ансамбля.

Есть среди фотографий 
и программок снимок — 
где-то на природе сидят 
участники «Сибиринки», 
исполнители казачьего тан
ца. Подбоченившись, зало
мив набекрень фуражку,, 
сидят «казаки», . а рядом 
с достоинством располояш- 
лись «мазачки». Реалий 
современности в кадре нет. 
И мне показалось, что эта 
фотография из тех, ушед
ших, времен. Даже на ли
цах был отпечаток далеких 
лет. И дело здесь не столь
ко в безупречных костю
мах.

Может, потому, что в 
«Сибиринке» не. фальши
вят. И даже те, кто народ
ную песню не очень уважа
ет, на этих . концертах слу
шают ее с трепетом, инте
ресом.

О. ЧАЙКОВСКАЯ.

также должны поступать ис
ки и штрафы, налага
емые органами рыбоохраны, 
госохотнадзора, лесной ох
раны. •• Ранее же они посту
пали в госбюджет или мест
ный бюджет и практически 
не использовались для улуч
шения экологической (Оста
новки в области.

Расходование средств, на
копленных на этих счетах, 
будет идти по согласова
нию с комитетами по охра
не природы на строитель
ство, техническое перево
оружение и реконструедию 
природоохранных объектов 
территориального назначе-' 
яия, проектно-изыскатель
ские работы по созданию но
вых видов природоохранной 
техники и технологий, ра
боты по развитию заповед
ников, национальных пар
ков, проведению - государст
венных экологических аогс- 
пертиз.

Выбросы и сбросы вред
ных веществ прежде всего 
влияют на здоровье людей. 
Именно поэтому в положе
нии об экологическом фон
де предусмотрено расходо
вание части средств на 
здравоохранительные цели.

Создание таких фондов 
позволит каждому районно
му, городскому и областно
му Советам иметь средства 
на проведение природоох
ранных мероприятий.

Мы надеемся и на помощь 
народных депутатов, вклю- 

' чивших вопросы экологии в 
свои ‘программы.

Областной комитет по ох
ране .природы совместно с 
комиссией по, охране окру
жающей среды ■ областного 
Совета народных дехогтатов 
провели проверку факта за
воза нескольких десятков 
тонн химических средств за
щиты в воинскую часть.

Проверкой установлено, 
что для завезенных химиче
ских средств защиты (ди
хлорэтан ■ и едкий натр) во
инская часть не имеет обо
рудованных мест хранения. 
Поступившие химические 
вещества находились в ме
таллических бочках, име
ющих вмятины, трещины.

Все это создавало серь
езную угрозу загрязнения 
подземных вод. Предписа'г 
нием был установлен деся
тидневный срок вывоза хи
мических средств защиты. 
Все химические вещества 
вывезены за пределы обла
сти.

о б л а с т н о й  ■ 
КОМИТЕТ п о  ОХРАНЕ 

ПРИРОДЫ.

Г

ПЕИЗАЖ С ДОЖДЕМ.
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Фото А. ВАСИЛЬЕВА.

областного общества ,сель
купов «Колта куп» состоит
ся 4  августа в Колпашеве

Работу съезда планирует
ся провести в одш день. 
Справки по тел. в г. Кдлпа- 
шеве — 25-31.

Ветераны,

отзовитесь!

Совет ветеранов 149-й от
дельной стрелковой брига
ды и совет ветеранов 370-й 
стрелковой дивизии намети
ли провести совместную 
встречу бывших фронтови
ков этих соединений в горо
де Асине Томской области 
с 31 августа по 3 сентября 
1990 года. Советы дивизий 
обращаются к бывшим вои
нам — жителям г. Томска 
и области, участвовавшим в 
составе дивизий в сражени
ях, к тем, кто уже состоит 
на учете в советах, и к тем, 
кто еще не успел этого сде
лать, а также к родным по
гибших наших др^ей-одио- 
полчан. Сообщите о своем 
желании участвовать в этой 
встрече, и вам будут посла
ны приглашения.

По всем вопросам обра
щаться к председателям со* 
ветов:

149-й отдельной стрел
ковой бригады — 634055, 
Томен, ул. 30 лет Побе
ды, 7, кв. 35, Проску
рину. Василию Афанасьеви
чу, телефон служебный — 
25-86-91. домашний — 
25-92-38;

370чй стрелковой диви
зии “  636800. Томская ор- 
ласть, г. Асино, уд. Ленина. 
32, кв. 43, Глухих Елене 
Александровне, телефон — 
2-26-28.

I Б Ю Р О  П 01 О Д Ы
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня по области — об
лачная погода с прояснени
ями, временами кратковре
менные дожди, грозы, ветер 
переменный, 5—10 метров 
в секунду, температура 19— 
24 градуса тепла. В Томске 
облачная погода с проясне
ниями, небольшой кратко
временный дождь, возмож
на гроза, ветер переменный, 
5— 10 метров в секунду, 
температура 20—22 граду
са тепла.

2—3 августа — перемен
ная облачность, местами 
небольшие кратковремен
ные дожди, грозы, ветер се
веро-западный, • 7 —12 мет
ров в секунду, температура 
ночью 8 —13, местами до 18 
градусов тепла, днем 17— 
22, местами до 27 градусов 
тепла.

По сообщению радиологи
ческой лаборатории облСЭС, 
радиационный (рон в г. Том
ске 31 июля составлял 9 — 
И  микрорентген в час, чгго 
в пределах естественного 
фона.

( im iim n in m iiim ii i im n n i ii im im m n m n n iim in n n m iin i in ifn n n in in n n m ii in n n im n

Телевидение 21.40 — «Графиня Козель». куму. 20.25 —  Реклама. 20.3S
Художественный телефильм. — Мультфильм. 20.45 —  «Спо- 
1-я серия (ТВ ГДР, 1987 г.), койной ночи, малыши!» 31.00

СРЕДА, 1 августа 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА

23.10 — «Удивительная Коста- 
Рика». Премьера хроникально- 
документального ' фильма. 00.25

' тсн.

— «Экологическая вкеяедиция 
«Обь-80». Передача 3-я.

6.30 — «120 минут». 8.35 —  
«Клуб путешественников». 9.35
— «Здравствуй, музыка!» 10.25
— Встреча .с доктором фило
софских наук Д. А. Волкого- 
новым. 12.05 — Песни А. Ба
рыкина в исполнении автора. 
12.30 — «Время».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

С 13.10 до 15.00 перерыв.
■■ Караба-15..00 — «Какие в КарабВ' 

нове цветы». 15.50 — «Фильм 
—детям». «Не покидай...» 2-я 
серия '17.00 — «Детский час»
(с уроком английского языка). 
18.00 — «Время». 18.30

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Драга». «Белая 
смерть». Документальные
фильмы 8.10 — «Фильм—де
тям». «Война ежей». 2-я се
рия. 9.50 — Поэзия Н. Рубцог 
ва. 10.30 — «Доброго вам здо
ровья, доктор Сарчук». 11.15 
— «Дни хирурга Мишкина». 
2-я серия.

С 12.20 до 17.35 — перерыв.
17.35 — «В органном зале» 

(Омск). 18.00 — «Время».

МОСКВА
21.30 — «Игры доброй во

ли». Хоккей. Сборная Кана
ды — сборная Чехословакия. 
Воке. Бейсбол. Финал.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА  
МОСКВА

С. Прокофьев. Концерт № 3 
для фортепьяно с оркестром. 
18.00 — «Игры доброй воли». 
Волейбол. Мужчины. Сборная 
СССР — сборная США. Прыж
ки в воду. 21.00 — «Время». 
21.30 •— Актуальное интервью.

ТОМСК
18.30 — Кинопрограмма.

19.30 — «Пресс-экран». 19.45 
— «Новые виды страхования». 
20.05 — «Я благодарен' тебе, 
лесотехникум». 70 лет Томско
му лесотехническому техии-

18.30 — «Место встречи яа- 
меяить нельзя», 3-я серия. 
18ч35 — «Из Юрмалы в Ялту». 
О предстоящем V Всесоюаном 
конкурсе молодых исполните
лей эстрадной песни «Ялта-6б». 
20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 — «Вертикаль». 
Документальный телефильм. 
20.50 — Выступление люби
тельских духовых оркестров 
РСФСР.

Зам. редактора 
В. И. МОИСЕЕВ.

т

Н А Ш  А Д Р Ш С
-jH телефоны

6 3 4 0 5 0 ,  

Т О М С К ,  Г С П ,  

п к Ф Р У Н З Е *  1 0 3 /1

П^иемиаи редактора —

Замаетитали редактора 
21-0е-53, 2 1 -з / ^

Театр
в повестку ДНЯ включен 

отчет совета о своей работе 
и задачах общества, а так
же вопрос об образовании 
Ассоциации коренных наро
дов томского Севера.

Активисты общества об
ращаются с просьбой к 
Колпашевскому городскому, 
Александровскому, Карга- 
сокскому, Парабельскому, 
Верхнекетскому районным 
Советам об оказании помо
щи делегатам и самому съез
ду, а также к ученым, дея
телям культуры и искусст
ва с приглашением принять 
участие в работе съезда.

ДРАМЫ
ГАСТТОЯИ

НОРИЛЬСКОГО ЭАПОЛЯРНОГО
ТКАТРА АРАМЫ

й. а. мАлиоао(ого
1 августа. «Вав вмкы вмио- 

ватыв» —  18.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
1 августа, «Кокок» —  10, 12, 

14, 16-20, 1 8 -10 , 30, аа.
шеш1 М. ГОРЬКОГО 

1 аагуста. «Комадия • Лиск-
страта» —  8-3S, 10-30. 13-38,
14-30. 18-15, 18-10, 30-05,
33. «А*аать л «т  с акетрасакса- 
ми» (фильм 3-й) — о, 10-30, 
«Ш трафники» —  1840.

«ОКТЯБРЬ»
1 августа. «Коком» —  8-40, 

10-80, 13. 18-10, 17-30, 18-30,
31-40. «Любимый рм ж а» (дв« 
серия) —  8-40, 11, 13-30, 18, 
18-30, 31.

«ПИОНЕР»
1 августа. Мультфильм «По

трясающие приияю ч«ит1 муш- 
к«т«р о «» —  8, 10-40, 13-30. 14, 
15-46, 17-30. «Аварии —  дочь
мокта» —  '18. 31.

няенв И. ЧЕРНЫХ
1 августа. «Камышовый рай»

- -  10. 1140. 13-40, 18-30, 17-30, 
19*10. 31. 3»30.

«СИБИРЯК»
1 августа. «Ш ика —  неро- 

—  U .  13-30, 
18, 18-30, 31. Мультфильм «По
трясающие приключения муш. 
катаров» —  8-30. 11.

ВИДЕОЦЕНТР
1 августа. Мультфильм «Ост

ров сокровищ» —  10-30. «Тай
ма мадам Вонг» —  14, 30. «Чо- 
лован-амфибия» —  13, ю  is

Редакции газеты «Крас, 
ное знамя» на постоянную 
работу требуется м»али<^и- 
цированная машинветка. 

Обращаться по телефону 
21-Э2.34.

Новая художестаеаная 
школа № а ОБЪЯВЛМШ' 
НАБОР учащихся на 
1990/91 учебный год.

Прием документов — с 
1 августа. Следует щюдо- 
ставить: заявление по (}юр. 
ме, две фотокарточки раз. 
мером 4 x 6  см, два домаш
них рисунка. Возраст по
ступающих в школу — с 
И  до 13 лег. Приемные 
экзамены ,  щюводятся 
28—29 августа, с 10 часов.

Начало занятий — с 1 
сентября.

За справками обращаться 
по адресу: г. Томск, ул.
Красноармейская, 119, или 
по тел. 44-12-12.

ВНИМАНИЮ
р у к о в о д и т е л е й  п р е д -
ПРИЯТКт, ОРГАИИЗА. 
ЦИИ. УЧРЕЖДЕНИИ И 
КООПЕРАТИВОВ!

4к>вх молодажвоЛ ншщя* 
ативы Томского горхоам 
ВЛКСМ 1ф8ддагае« в КО
РОТКИЕ СРОКИ и по рас
ценкам НИЖЕ государствен
ных 1фоектяроваа«е( холо- 
дильньи  ̂yCTBHOBOll длв холо- 
доснабжения, систем конди- 
ционироваиия воздуха, кат- 
ков с искусственным льдом, 
камер хранения и замора
живания различной продук
ции на базах, в детских са
дах, школах, магазинах, 
больницах, овощехранили. 
щах, птицефабриках, а 
также щжготовления ох
лажденной воды и низко, 
температурного рассола для 
технологических нужд.

Выполним проектирова
ние теплоснабжения, возду- 
хоснабжения и газоснабже
ния различных потребите, 
лей.

Обращаться; г. Томск, 
пр. Ленина, 73, каб. М  4, 
тел. 22-45-02.

Трест аТомектравссщюй» 
Минтрааестроя может вы- 
полнить в 1991—1995 го
дах на территории Томской 
области по аряпьш догово- 
рам работы по строп. 
тельству причальных сте- 
нон. Набережных, взлетно- 
посадочных полос, произ
водственных площадок, ав- 
тодорог, железнодорожных 
подъездных путей, свайных 
оснований, котлованов и 
насыпей.

Справки по тел. 22-57.73.
т в о р ч е с к и й  к о л л е к .

ТИВ «НАДЕЖДА» иРИ- 
ГЛАШАЕТ всех тек, кто
устал искать сигареты и 
отравлять себя' водкой, хо
чет научиться быть здоро. 
вым, владеть своей психи, 
кой, узнать о биоэнергети
ческой природе человека, 
избавиться от вредных при
вычек пьянства, курения по 
методу ленинградского
у ч е в о ю  Г. А. Шично, НА 
10-ДНЕВНЫЕ КУРСЫ в 
научную библиотеку уни-
верситета_ 3 августа в 

ни. Ст18 час. 30 мин. Стоимость 
курсов — 50 рублей.

Т Р Х а О У С П » О И С Г В А

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в  ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ УПРАВЛЕНИЕ «ТОМСК- 

ВОДОКАНАЛ» срочно: электриков, дежурных электри
ков, водителей, слесарей водосети, мастеров водосети, 
техника-технолога насосно-фильтровальной станции, на
чальника автоколонны, инженера-эиергетика на подзем
ный водозабор (квартира в течение года), главного энер
гетика управления, кесарей  КИП, грузчиков-стропаль. 
щиков железнодорожного тупика, столяра, плотника, шту
катура, стрелков ВОХР, электромонтера диспетчерского 
оборудования, дворника, инженера по технике безопасно
сти.

В управл€(нии—ово'Я столовая, стол заказов, работа
ет «абквет зубного врача. Доставка на работу—автобу
сом. Выплачивается премия по итогам года, рабочим — 
месячная, ИТР — квартальная. Ведется строительство 
жилого дома.

Справки по тел. 21-39-37.

На т о м с к и й  МЯСОКОМБИНАТ: бойцов скота, об
вальщиков я жяловщиков мяса, составителей фарша, 
формовщиков колбасных изделий, аппаратчиков цеха 
технических фабрикатов, изготовителей натуральной 
колбасной оболочки, электромеханика по лифтам, маши
нистов (котельной, тракториста, газоэлектросварщиков, 
слесарей (сантехников, вентиляционщиков, по ремонту 
оборудования), бухгалтера материальной группы, элект
риков.

Лица, не имеющие профессии, принимаются ученика
ми по специальностям: боец окота, обвальщик и жилов- 
щик мяса, составитель фарша, изготовитель натуральной 
колбасной оболочки — с освоением профессии в течение 
месяца. Доставка на работу и с работы — служебным 
транспортом. Работает стол заказов. Выдаются талоны 
на питание. Пхюводится медицинское обслуживание узки, 
ми опециалистами. Квартиры — в порядке очередности. 
Предприятие является государственным кооперативом.

Оправки по тел. 78-08-91.

В ТОМСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ ИНСТИТУТА «ТЕПЛО- 
ЭЛЕКТРОПРОЕКТ»: инжеяера-гидротехннка I, II кате
горий, инженера по связи, ннженерач:тронтеля (ПГС), то
каря-универсала.

Справки по тел. 44-31-24.

В ПО «ТОМСКТРАНСГАЗ»: заместителя главного
бухгалтера по ревизионной работе, инженера-химика, нн- 
женера-программиста.

Оправки по тел. 78-62-72, 78-62-58.

В ТРАМВАИНО-ТРОЛЛЕИВУСНОЕ УПРАВЛЕНИЕ:' 
начальников ПЭО и ОМТС, бухгалтера материальной 
группы, инспектора ОК, секретаря-машиннстку, слесарей 
(механосборочных работ, по ремонту подвижного соста-, 
ва и оборудования), электромонтеров, водителей автомо
билей, трамваев, троллейбусов, монтеров пути, мойщиц 
посуды.

Оправки по тел. 44-74-90.

На ЗАВОД «ЭЛЕКТРОЦЕНТРОЛИТ»; главного инже
нера, главного энергетика, начальника цеха, начальников 
смея, инженеров н тедняков (технологов, конструкторов), 
мастедов в цехи, механиков, кнжеверов-стронтелей, эко. 
яомнетов, бухгалтера, юриста, художника, формовщи
ков, стерженщиков, земледелов, плавильщиков металла, 
обрубщиков, слесарей (ремонтников, сантехников), элек
трогазосварщиков, фрезеровпщков, токарей, обмотчи
ков, крановщиков, трактористов, транспортяроощнков, 
маляров, плотников, подсобных рабочих. С рабочими 
льготных профессий заключаются срочные трудовые до
говоры на получение жилья. Одиноким предоставляется 
общежитие.

Скфавки по тел. 49-01-30.

В НПО «СИВКАВЕЛЬ»: инженеров (конструкторов,
нков каоелэлектриков), мастеров, инженеров и техников кабельных 

спецвальностей. В цехи, перешедшие на кооперативную 
форму хозяйствования,—слесарей, электриков, токарей, 
фрезеровщиков, эмалировщиков, волочильщиков, опрес* 
совщихов, скрутчнков, грузчиков, подсобных рабочих, 
плотников, каменщиков, поваров, кухонных рабочих.

Справки по тел. 76-ЗЗ-Зв.

На т о м с к и й  ПОЧТАМТ; почтальонов по доставке 
почтовых отправлений, столяров, газоэлектросварпщха, 
тракториста. Для почтальона внедрена бригадная форма 
организации труда, заработная плата составляет 150— 
250 рублей. Имеется детсад.

Справки по тел. 23-05-88.

На к о н д и т е р с к и й  КОМБИНАТ «КРАСНАЯ 
ЗВЕЗДА»: главного механика, главного энергетика, эко
номиста в цех, бухгалтеров, кочегаров, слесарей, груз
чиков, рабочих на технологические линии.

Оправки по тел. 23-27-32.

В КЛИНИКИ МЕДИНСТИТУТА; медсестер, санита
рок, лаборантов, рентгенлаборантов, поваров, мойщиц 
посуды, электромонгера VI разряда, водителя I класса, 
архивариуса, гардеробщиц.

Справки по тел. 23-42-97.

ПМК-2 ПСО «ТОМСКВОДСТРОИ»: каменщиков, шху- 
катуров-маляров, плотников-бетонщиков, инженера по 
технике бозопасвостн, главного инженера.

Оправки по тел. 96-01-96.
В СТОЛОВУЮ № 6 ПРИ ГПЗ-5: поваров-бригаднров, 

поваров всех разрядов, мойщиц посуды, кухонных рабо
чих. Оплата — повременно-премиальная, выплачивается 
заводская премия до 40 процентов ежемесячно.

Справки по тел. 75-35-72, 75-28-84.

За направлениями обращаться в центр по трудоустрой- 
переобучению и профориентации населения: 

Томск, пер. Нахановяча, Л. Филиалы: ул. Пушкина, 71, 
ул. Бердская, 18.

CTW ,
г. Toj

поялемтив аппарата об
кома КПСС выражает глу
бокое соболезнование от- 
ееторганиэатору отдела ор
ганизационно - партийной 
я  кадровой работы П, А. 
Шашкову по поводу смер
ти отца

ШАШКОВА
Александра Федоровича.

Родные и близкие глубо
ко скорбят о смерти 

КУЧИНОЙ
Марины Владимировны,

Ректорат, коллектив фа
культета начальных клас
сов, общественные органи
зации педагогического ин
ститута выражают глубо
кое соболезнование доцен
ту К, С. Зыковой в связи с 
кончиной матери 

КРУТМИНОЙ 
Фриды Файбушааны.

Горэдравотдел и коллек
тив родильного дома 2 
с глубоким прискорбием из
вещают о смерти старей
шей акушерки, от.личника 
здравоохранения, ветерана 
труда

ШВЕЦОВОЙ
Татьяны Коистаитиноаны
и выражают искреннее со
болезнование семье покой
ной.

Отдел информации и

Отаетствеиный санратерь 
21-32-34

Эквномнчаеинй отдал —  
21-48-68, 21-38-44, 21-27-88

яриамивя —

Санратариат —
21-^20
Отдал партийной жизни 
21-Х8-88, 21-28-42

Агропромышленный отдал 
21-43-75, 21-44-80
отдал науни и учебных 
эааеданий —
21-32-58, 21-48-85

Отдал соватеного страитольет 
и быта 21-38-88, Х 1-0в ^ ,
21-28-80
Отдал лисам —
21-38-85, 21-3847. 81-27-88
Отдал фотоиллюстраций —  
21-18-18

ООшастмииая 
8 1 4 8 ^
Отдал «въяалаийй -• 
81-88-В8
Вухгалтар ло гонорару — 
81-42-2В
Касса -  214741 
Областная журналистская 
организация 214В-80

Нидане 84200
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